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АША компания не по-
шла по пути других за-
стройщиков по замо-
розке практически 
всех новостроек, не 
стала предоставлять 
максимальные скид-

ки на квартиры. Мы отдаем себе 
отчет, что взятые ранее на себя 
обязательства по строительству 
и выполнению всех технических 
условий не дают нам право ри-
сковать, перекладывать дополни-
тельные затраты по завершению 
строительства на наших дольщи-
ков. Мы просто трезво оценили 
свои возможности, не поддаваясь 
панике и эмоциям в связи с эко-
номическим кризисом. Помогло 
то, что «ЮгСтройИнвест» всегда 
ориентирован на интересы клиен-

Сегодня трудно избежать ощущения, что напрягающие всех разговоры о кризисе – во спасение тем, кто привык надеять-
ся на других и радоваться жизни исключительно за чужой счет. А череда стенаний о трудностях звучит из уст привыкших 
работать вполсилы или по старинке. Между тем жизнь продолжается, и люди по-прежнему нуждаются в жилье. Выруча-
ют строители, которые не прогнулись под нынешними проблемами, своевременно предприняли антикризисные меры. 
Так поступило и ООО «ЮгСтройИнвест» - один из явных лидеров не только среди строительных компаний края, но и ЮФО. 

тов и мы строим только качествен-
ное и востребованное жилье, - го-
ворит генеральный директор ООО 
«ЮгСтройИнвест» Юрий ИВАНОВ. 

Результат? На пике кризиса - 
когда, казалось бы, не до высоких 
показателей - компания за январь-
апрель 2009 года сдает в эксплу-
атацию 11 многоэтажных домов. 
Причем объекты построены с опе-
режением графика на 6 месяцев. 
Новоселы уже получают ключи, на-
чинают обживать свои квартиры. 
Если обратиться к языку цифр, то 
они впечатляют даже в масштабах 
работы строительного комплек-
са Южного федерального округа. 
Ведь к концу апреля показатели по 
строительству жилья в Ставрополе 
вырастут за счет производствен-
ных результатов ООО «ЮгСтройИн-
вест» сразу на 175 тысяч квадрат-
ных метров. 

- Сданные в эксплуатацию 3174 
квартиры - не дутые цифры, а фак-
тическое подтверждение наше-
го потенциала. Очень важно, что 

мы не просто строим дома и вру-
чаем ключи дольщикам. Компания 
считает своей обязанностью сво-
евременно оформить право соб-
ственности на жилье, чтобы у жиль-
цов была только одна забота - соз-
давать уют в приобретенной у за-
стройщика квартире, - продолжа-
ет Юрий Иванов. - Мы рады, что 
имеем возможность продолжать 
реализацию программы «Доступ-
ное и комфортное жилье», которую, 
кстати, никто не отменял. Сейчас 
наивно рассчитывать, как некото-
рые предприятия, на поддержку из 
бюджета, какие-то преференции. 
Власть занята решением социаль-
ных проблем, обострившихся в 
пору кризиса. «ЮгСтройИнвест» не 
питает иллюзий и надеется исклю-
чительно на себя и на проверенное 
временем партнерство с дольщи-
ками и субподрядчиками. 

«ЮСИ» сосредоточился на стро-
ительстве жилья экономкласса. 
Именно к нему проявляют макси-
мальный интерес горожане, ищу-

щие оптимальное 
сочетание цены и 
качества, мечтаю-
щие вселиться в со-
временные дома со 
всеми удобствами. 
Для комплексного 
решения этой зада-
чи компания реали-
зует проект жилого 
микрорайона в Юго-
Западном районе. 
Трудно себе пред-
ставить, что еще 
семь месяцев назад 
Юрий Иванов пока-
зывал нынешнему мэру Ставропо-
ля Николаю Пальцеву площадки, 
где строительство только набира-
ло обороты. А теперь здесь вырос-
ли многоэтажные дома, представ-
ляющие собой законченный архи-
тектурный ансамбль. 

- Это проект, в котором вопло-
щается абсолютно новый подход 
к строительству жилья. Строит-
ся самодостаточный микрорайон 

с собственной инфраструктурой, 
социально-бытовыми и культурны-
ми учреждениями, - убеждал тог-
да Николая Пальцева гендиректор 
ООО «ЮгСтройИнвест». 

Теперь - это реальность. Здесь 
уже развивается инфраструктура, и 
не только инженерная и транспорт-
ная (например, к новостройкам жи-
лого микрорайона в 529-м кварта-
ле уже организован проезд марш-

рутного такси), но и социальная. 
Как и обещала, компания переда-
ет городу помещения для двух дет-
ских садов, комнату опорного пун-
кта милиции, укомплектованные 
мебелью. Есть перспективы для от-
крытия объектов соцкультбыта. Вы-
полнены все обещания по благо-
устройству и озеленению района: 
в новых кварталах разбиты скве-
ры и клумбы, проложены асфаль-
тированные дороги, обустроены 
детские площадки. Да и сами дома 
построены на очень высоком ка-
чественном уровне, под чистовую 
отделку. Можно долго говорить о 
строгом соблюдении технических 
регламентов и стандартов, о при-
менении новых технологий и мате-
риалов, но критерии у «ЮСИ», на 
самом деле, намного проще и по-
нятнее для горожан. 

- На всех этапах работы над соз-
данием микрорайона мы ставим 
перед собой вопрос: стали бы мы 
сами жить в этом районе, в этом 
доме? Мы делаем все, чтобы отве-
тить себе – да! Все квартиры оди-
наково высокого качества, их не 
стыдно показать любому, самому 
взыскательному жильцу, - говорит 
Юрий Иванов. 

Но 11 домов - не предел. Со-
гласно утвержденному генплану 
развития Ставрополя уже ведет-
ся строительство 450-квартирно-
го дома на улице Тухачевского. По-
мимо этого, компания приступи-
ла к строительству второй очере-

ди микрорайона – это еще 1870 
квартир общей площадью около 
102 тысяч квадратных метров. Бо-
лее того, уже в текущем кварта-
ле стартует и третья очередь за-
стройки жилого микрорайона - на 
улице Тухачевского. А это еще 150 
тысяч квадратных метров жилья. 

Воплощению всех планов спо-
собствует эффективное партнер-
ство ООО «ЮгСтройИнвест» с 30 
смежными организациями, полу-
чающими от этого крупного за-
стройщика стабильные подряды. 
А это работа для сотен и тысяч 
людей, регулярные поступления 
финансовых средств в бюджеты 
всех уровней. 

ООО «ЮгСтройИнвест» проти-
востоит нынешним вызовам, ис-
пользуя накопленный опыт и по-
тенциал, применяя стратегию, 
приемлемую для застройщика 
и дольщиков. Судя по темпам и 
объемам строительства, компа-
ния движется в верном направ-
лении. 

- Мы создаем комфортные 
условия проживания и работы 
для каждой семьи, используя уни-
кальные технологии проектирова-
ния и строительства жилья и объ-
ектов инфраструктуры, успешно 
сочетая опыт и инновации. Имен-
но такая бизнес-стратегия позво-
ляет нам успешно преодолевать 
кризисный период в экономике, - 
заключает Юрий Иванов. 

 Ярослав ШРАМКО. 
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Пасхальное послание Высокопреосвященнейшего Феофана, 
архиепископа Ставропольского и Владикавказского, священнослужителям, 
монашествующим и мирянам Ставропольской и Владикавказской епархии 

Íåìåðêíóùèé ñâåò Âîñêðåñåíèÿ

ОЗЛЮБЛЕННЫЕ о Госпо-
де всечестные пастыри, 
досточтимые иноки и ино-
кини, боголюбивые ми-
ряне - чада нашей Святой 
Матери-Церкви на Север-

ном Кавказе живущие! 
Христос воскресе! 
Настал праздник праздников 

и торжество из торжеств. Небо 
и земля и все живое возвещают 
миру, что жив Господь, держа-
щий в Своих руках судьбы мира. 
Жива Его Святая Церковь, про-
свещающая всех Немеркнущим 
Светом, несущая Благую Весть 
о Воскресении Христовом, яв-
ляющемся залогом всеобщего 
воскресения.

«Мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, 
как Христос воскрес из мертвых славою Отца, 
так и нам ходить в обновленной жизни». 

Вера в Воскресение Хри-
стово есть сила Божия, которая 
просвещает, обновляет и сози-
дает нас. Она возводит челове-
чество к истине и святости, на-
учая правде и водворяя в серд-
ца людей любовь ко всем и мир 
между всеми. Если в сердце че-
ловеческом находится место 
для Христа Воскресшего, вос-
кресает и обновляется и сам 
человек, а вместе с ним и мир, 
окружающий его.

Сердечно благодарю в эти 
святые праздничные дни всех, 
кто принимает живое участие в 
церковной жизни, будь то сози-
дание храмов Божиих или мис-
сионерство, преподавание в 
воскресных школах или устрой-
ство благотворительных столо-
вых, участие в делах благотво-
рительности и милосердия, дру-
гих послушаниях. Это участие 
может выражаться по-разному: 
административной поддерж-
кой, материальной помощью, 
трудом на строительстве церк-
ви и даже простым добрым сло-
вом, но любое доброе движение 
души человеческой навстречу 
Богу - бесценный вклад в свя-
тое дело спасения душ наших 
современников и грядущих по-
колений.

Мы также должны помнить, 
что немало наших соотече-
ственников, называя себя пра-

вославными христианами, толь-
ко подходят к церковной ограде. 
Они нуждаются и в нашем обо-
дряющем слове, в нашем сви-
детельстве о Христе Воскрес-
шем, свидетельстве и словес-
ном, и на примере наших дел, 
нашей жизни. Ибо принадлеж-
ность к Церкви Христовой  - это 
не декларация, а следование за 
Спасителем мира. «Алкал Я, и 
вы дали Мне есть; жаждал, и вы 
напоили Меня; был странником, 
и вы приняли Меня; был наг, и вы 
одели Меня; был болен, и вы по-
сетили Меня; в темнице был, и 
вы пришли ко Мне... так как вы 
сделали это одному из сих бра-
тьев Моих меньших, то сделали 
Мне». И если мы будем по жизни 
своей христианами, то привле-
чем ко Христу многих и многих. 

На Северном Кавказе про-
живают многочисленные наро-
ды, представители которых ис-
поведуют не только православ-
ное христианство, но и ислам, а 
также другие традиционные ре-
лигии России. Согласие и мир 
нужны всем нам. Это наш долг 
и перед нашими предками, вме-
сте защищавшими Отечество от 
внешних врагов и оставивши-
ми нам в наследство мощную и 
единую страну. Это наш долг и 
перед грядущими поколениями. 

Знаю, что в нынешнее вре-
мя сердца и умы многих сму-

щает новый вызов, называе-
мый мировым экономическим 
кризисом, который затраги-
вает и наше Отечество. Надо 
помнить и понимать, что Рос-
сия была и будет сильной толь-
ко тогда, когда в годину ис-
пытаний, как и в годину радо-
сти, мы пребываем вместе, как 
единое целое. Хотел бы об-
ратиться к власть предержа-
щим, к предпринимателям и 
руководителям, к вам, доро-
гие мои: проявите в это не-
простое время максимум вза-
имопомощи и взаимовыруч-
ки. Особенно обратите внима-
ние на тех, кто остался без ра-
боты, без средств к существо-
ванию, может быть, без кро-
ва над головой. Делайте все, 
что можете, чтобы поддержать 
тех, кто в этом нуждается. И 
тогда никакие кризисы нам не 
будут страшны, ибо мы испол-
ним благую заповедь Господ-
ню: друг друга тяготы носите. 

Молитвенно желаю всем 
вам спасительной о Воскрес-
шем Христе радости в жизни, 
благословенных успехов в тру-
дах во славу Божию, на бла-
го и процветание нашего Оте-
чества, на созидание мира на 
земле. 

Христос воскрессе! 
Воистину воскресе! 

Смиренный ФЕОФАН, 
Божией милостию архи-

епископ Ставропольский 
и Владикавказский.

В

С приветственным посланием к православным жителям Став-
рополья обратился губернатор В. ГАЕВСКИЙ. От всего сердца по-
здравляя земляков со светлым Воскресением Христовым, он от-
мечает, что пасхальные торжества прочно вошли в жизнь, под-
тверждая духовное возрождение общества. «Исторические тра-
диции и нравственность - самая благодатная почва для процве-
тания сильного и благополучного государства, - говорится в по-
здравлении главы края. - Нам еще предстоит возделывать её для 
получения добрых плодов». Губернатор дает высокую оценку со-
вместным усилиям церкви и государства в благородном деле ду-
ховного просвещения и оздоровления страны. В. Гаевский выра-
жает пожелание, чтобы непреходящие гуманные ценности хри-
стианства и далее освещали нашу жизнь, чтобы сопутствовали 
всем ставропольцам счастье, мир, радость. 

Теплые поздравления от имени депутатского корпуса Госу-
дарственной Думы края направил спикер В. КОВАЛЕНКО в адрес 
архиепископа Ставропольского и Владикавказского Феофана. 
Отмечая особую значимость праздника Воскресения Христо-
ва, он желает всем православным землякам здоровья и благо-
получия на долгие годы. Личное пожелание В. Коваленко влады-
ке Феофану - чтобы всегда были с ним «пастырская мудрость и 
человеческое обаяние, за которые его любит и ценит Ставропо-
лье». 

Поздравляет жителей Ставрополья с праздником Пасхи депу-
тат ГДРФ А. ИЩЕНКО, выражающий надежду, что «добрыми дела-
ми и душевными усилиями каждого из нас укрепятся православ-
ные традиции России».

(Соб. инф.).

КОГДА-ТО ЗАПОЮТ 

КОЛОКОЛА...
ИНУЛ почти год, как над возрождаемым кафедраль-

ным собором во имя Казанской иконы Божией Мате-

ри засияли золотом новенькие купола, радуя взор 

каждого. С появлением собора на его законном ста-

ринном месте - на Крепостной горе Ставрополя - 

преобразился облик исторического центра города. 

Помнится, тогда же, прошлой весной, высказыва-

лось пожелание встретить Пасху 2009 года в воссо-

зданном Казанском храме. Но жизнь, увы, вносит свои кор-

рективы. Сегодня на строительстве собора и его знамени-

той колокольне тишина, работы приостановлены за отсут-

ствием средств. Времена, конечно, сейчас нелегкие, но 

очень хочется верить, что скоро всё изменится к лучшему! И 

вновь вернутся строители на этот важный для всех нас объ-

ект. И наступит светлый день, когда вновь запоют над гор-

кой голосистые колокола величественной звонницы, призы-

вая народ под своды прекрасного храма.

(Продолжение темы - на 3-й стр.). 

Фото Александра ЦВИГУНА.

М
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На встречу
Вчера состоялся телефон-

ный разговор В. Гаевского с пер-
вым заместителем председателя 
правительства России В. Зубко-
вым. Обсуждались ход весенне-
полевых работ на Ставрополье 
и последствия апрельских замо-
розков, нанесших многомилли-
онный ущерб сельскому хозяй-
ству региона. При этом большин-
ство пострадавших хозяйств не 
проводило страхование посевов 
и соответственно не имеет воз-
можности получить компенсаци-
онные выплаты. В крае надеют-
ся, что ущерб поможет в какой-
то мере возместить федеральный 
бюджет. Готовятся соответству-
ющие документы. В. Зубков, со-
общает пресс-служба губернато-
ра, с пониманием отнесся к обо-
значенной проблеме, пригласив 
В. Гаевского на личную встречу.

(Соб. инф.).

Отпуск закончился 
Губернатор В. Гаевский 

встретился с генеральным ди-
ректором ОАО «КАМАЗ» 
С. Когогиным, находящимся в 
крае по вопросам, связанным с 
деятельностью дочернего пред-
приятия – ОАО «Автоприцеп-
Камаз». В частности, там про-
шло собрание акционеров, на ко-
тором, по словам С. Когогина, 
подведены итоги года и дана вы-
сокая оценка эффективности ре-
ализации антикризисной про-
граммы в машиностроении. Сей-
час все сотрудники предприя-
тия, находившиеся в вынужден-
ных отпусках, приступили к сво-
им обязанностям, и предприятие 
готово обеспечить рабочими ме-
стами еще 60-70 человек. Полу-
чен гарантированный заказ на 
автоприцепы с объемом работ 
как минимум до середины года. 
В. Гаевский выразил заинтересо-
ванность в бесперебойной и рен-
табельной деятельности дочер-
него предприятия «КАМАЗ» на 
Ставрополье и обеспечении со-
циальных гарантий работникам 
завода.

(Соб. инф.).

Как лечат
ветеранов
Вчера в краевом министер-

стве здравоохранения состоя-
лась пресс-конференция, в ко-
торой наряду с журналистами 
приняли участие представители 
советов ветеранов городов и рай-
онов края. На вопросы о пробле-
мах лекарственного и медицин-
ского обеспечения фронтови-
ков и инвалидов войн отвечали 
заместители министра О. Дроз-
децкая и К. Хурцев.

О. НЕРЕТИНА.

Готовь кадры
смолоду
Ставропольский краевой 

центр детско-юношеского технического творчества стал победителем 
конкурса на лучшую разработку региональной программы развития 
системы научно-технического творчества молодежи. Конкурс прово-
дился Министерством образования и науки России. В соответствии с 
его условиями победитель получит современное оборудование на сум-
му 2 млн. рублей. Это компьютерная техника, фрезерные станки с про-
граммным управлением, робототехника. Таким образом, в  центре бу-
дут созданы уникальные условия для развития технически одаренных 
детей, которые могут стать кадровым резервом для высокотехнологич-
ных производств Ставрополья.

(Соб. инф.).

Альберт непобедимый
В поселке Московском, что в Карачаево-Черкесии, состоялся 

открытый чемпионат по боксу, посвященный памяти защитников 
Кавказа. Около сотни спортсменов боролись за кубок, и среди них 
семиклассник из Летней Ставки Альберт Дурдыев. Во всех трех боях 
наш земляк одержал уверенную победу. 

Н. БАБЕНКО.

Стрельба на площади
Вечером в пятницу в центре Ставрополя произошла драка со 

стрельбой. В районе площади Ленина двое молодых людей вначале 
стреляли в воздух, а потом кинулись друг на друга с кулаками. Воз-
мутители спокойствия были задержаны сотрудниками милиции, и 
сейчас выяснением обстоятельств произошедшего занимается ОВД 
Ленинского района.    

(Соб. инф.).

Не на того напал
За попытку дать взятку участковому милиционеру возбуждено 

уголовное дело в отношении жителя Буденновского района. Как со-
общает пресс-служба СУ СКП по краю, обвиняемый украл 40 кило-
граммов яблок из СХП «Янтарь», но был задержан сотрудником пра-
воохранительных органов. Воришка попытался откупиться от мили-
ционера тысячей рублей, однако страж порядка отверг «подношение», 
и теперь любителя плодов из чужого сада ждет скамья подсудимых. 

Ю. ФИЛЬ.

УЖНО сказать, что устраивать праздники в обра-
зовании края умеют. Когда из зала на сцену под 
трогательную музыку рекой потекли принаря-
женные учителя-конкурсанты (точнее, в основ-
ном учительницы), почти каждый присутствую-
щий вспомнил детство, первое сентября или вы-
пускной школьный бал. В общем, праздник был 

не только в зале ДДТ, но и в душе.
Торжество открыла министр образования СК Алла 

Золотухина, предоставившая слово губернатору Ва-
лерию Гаевскому, который поздравил участников кон-
курса с завершением важного в их профессиональ-
ной жизни события. В. Гаевский говорил об уникально-
сти учительского труда, о том большом значении, кото-
рое он имеет в жизни детей и родителей, всего обще-
ства. Губернатор сообщил также, что Ставропольский 
край одним из первых в России перешел на новую си-
стему оплаты труда в сфере образования, что позво-
лило, пусть и не намного, но все же поднять учитель-
скую зарплату.

Затем началась церемония награждения победите-
лей, в которой приняли участие  заместитель председа-
теля правительства СК, руководитель аппарата прави-
тельства Ю. Белолапенко, депутат ГДСК, ректор госпед-
института Л. Редько и другие. Дипломы и премии полу-
чили все участники. Но главная интрига, конечно, состо-
яла в том, кто же вышел в лидеры краевого конкурса. 

Итак, первое место в номинации «Лучший учитель» 
жюри присудило Ирине Фоменко, учительнице химии и 
биологии Новоалександровского общеобразователь-

ного лицея «ЭКОС». Ее педстаж - 21 год. Первое ме-
сто в номинации «Педагогический дебют» заняла Мар-
гарита Казарова, которая преподает английский язык 
в СШ № 18 Пятигорска всего полтора года, но показа-
ла себя как молодой специалист с большим творче-
ским потенциалом. Среди студентов (номинация «Шаг 
в профессию») лучшей признана Вероника Муякина, 
пятикурсница факультета романо-германских языков 
СГУ. 

В предыдущие годы победителей награждали ком-
пьютерной техникой, турпутевками в Европу. В нынеш-
нем, финансово-сложном, - денежными призами, что, 
наверное, актуальнее. Так, Ирина Фоменко получила 
конверт с 50 тысячами рублей. Теперь ей предстоит не 
только решить, как ими распорядиться, но и пригото-
виться к тому, что до самой осени она будет готовить-
ся к участию во всероссийском этапе «Учителя года-
2009» в Москве. Многое предстоит ей сделать вместе 
с лучшими методистами края.

Отвечая на вопрос корреспондента «СП» об уровне 
победителей, Любовь Бутенко, член Большого жюри 
конкурса и сама в прошлом участница всероссийского 
тура, сказала, что назвать пятерку лидеров жюри было 
легко, а вот выбрать единственного «идеального» по-
бедителя – сложнее, тут все решило количество бал-
лов. Так что работать есть над чем.

Лариса ПРАЙСМАН.
НА СНИМКЕ (справа налево): И. ФОМЕНКО, М. КАЗА-
РОВА, В. МУЯКИНА.

Фото Александра ЦВИГУНА.

ÂÏÅÐÅÄÈ - ÌÎÑÊÂÀВчера в Ставропольском дворце 
детского творчества праздничной 
церемонией награждения победителей 
завершился XVII краевой этап конкурса 
«Учитель года России-2009»

Н

МИНИМУЩЕСТВА
ПОРАБОТАЕТ 
НАД ОШИБКАМИ

Вчера состоялось 
расширенное заседание 
коллегии министерства 
имущественных 
отношений края, 
на котором обсуждались 
итоги прошлогодней 
деятельности 
и меры по повышению 
эффективности работы 
этого ведомства. 

ОТРУДНИКАМ мини-
стерства пришлось вы-
слушать много нелест-
ных оценок со сторо-
ны губернатора В. Га-
евского. 

Собственно, пер-
вым о серьезных недоработ-
ках в министерстве и необ-
ходимости менять ситуацию 
заговорил не так давно воз-
главивший его Н. Щендри-
гин. Несмотря на выполнение 
и даже перевыполнение за-
даний по отдельным направ-
лениям, он уверен, что мож-
но было бы работать более 
эффективно. Медленно идет 
регистрация прав на землю, 
находящуюся в краевой и му-
ниципальной собственности, 
многими муниципалитета-
ми не выполняются планы по 
сдаче в аренду недвижимо-
сти. Фактически на самотек 
пущена деятельность пред-
приятий с долей государ-
ственного участия, недоста-
точно эффективно использу-
ются их активы, буксует про-
цесс перераспределения 
собственности между муни-
ципалитетами, краем и Фе-
дерацией. Причину сложив-
шейся ситуации Н. Щендри-
гин видит в нехватке кадров, 
неправильном выстраивании 
отношений органов распоря-
жения госимуществом и зем-
лями с муниципалитетами, 
но главное - в отсутствии ре-
акции на критику со стороны 
правительства и нежелании 
работать над ошибками. 

В. Гаевский заострил вни-
мание на направлениях дея-
тельности министерства, ко-
торые, по его мнению, нуж-
даются в «усилении». Пре-
жде всего было отмечено, 
что показатели эффективно-
сти распоряжения госиму-
ществом (по данным Н. Щен-
дригина, в прошлом году 
благодаря ведомству консо-
лидированный бюджет края 
пополнился на 2,56 млрд. ру-
блей) нельзя слепо прини-
мать на веру. Не исключено, 
что выполнение основных по-
казателей объективно обу-
словлено либо безамбици-
озностью поставленных за-
дач, либо недооценкой акти-
вов краевой собственности. 
Последнее, в частности, под-
тверждается результатами 
недавних аукционов, на кото-
рых лоты уходили с молотка 
по цене, в 13 раз превышаю-
щей заявленную. 

Во-вторых, глава Став-
рополья озвучил недоволь-
ство бесконтрольностью 
ГУПов, большинство из кото-
рых сегодня являются «ды-
рами» для региона. Понятно, 
что для предприятий, несу-
щих значительную социаль-
ную нагрузку, убыточность 
является неизбежностью, но 
все остальные должны при-
носить прибыль. 

- Что происходит в аптеч-
ном бизнесе? - задал при-
сутствующим вопрос В. Га-
евский. - Количество аптек в 
крае зашкаливает, при этом 
частные почему-то работают 
в «плюс», а государственные 
и муниципальные - в «минус». 
Пора переходить от простого 
мониторинга работы ГУПов 
и МУПов к оценке эффектив-
ности их деятельности, при-
меняемой к коммерческим 
предприятиям.

И, наконец, проблемы рас-
поряжения землями. В этом 
вопросе, который, как отме-
тил губернатор, давно пере-
шел в категорию политиче-
ских, приоритеты должны от-
даваться законности и эконо-
мической целесообразности. 
Так, что касается продажи 
краевых земель, то необхо-
димо пересмотреть правила 
их оценки, поскольку в насто-
ящее время ситуация скла-
дывается на грани абсурда. 
Цена аренды составляет око-
ло полутора-двух процентов 
от кадастровой стоимости, а 
выкуп - всего 0,3 процента. 
Немудрено, что многие арен-
даторы хоть сейчас гото-
вы выкупить собственность 
края. Вопрос лишь в том, вы-
играет ли от этого Ставропо-
лье? И особенно жестко вы-
сказался глава региона о си-
туации в Нефтекумском рай-
оне. Там до сих пор неоформ-
ленные 66 тысяч гектаров 
земли бесплатно используют 
предприимчивые дагестан-
ские земледельцы. На устра-
нение этого упущения В. Га-
евский дал местным органам 
по управлению госимуще-
ством месяц.

Наталия КОЛЕСНИКОВА.

С
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ЗЛОБА  ДНЯ АКТУАЛЬНО

КОНФЕССИИ

ОБСТВЕННО, говорили о 
том, каким образом мож-
но (и можно ли?) ныне ре-
шить целый ворох про-
блем, скажем так, орга-
низации повседневной 
жизни горожан. Правда, 

именно обсуждение, казалось 
бы, сугубо бытовых вопросов 
вылилось в более обширные 
рассуждения о состоянии го-
родского хозяйства в россий-
ских регионах. 

В этом отношении уж точно 
одной из самых актуальных тем 
для многих городов являются 
перегруженность автодорог и 
транспортные заторы. «Став-
рополка», к примеру, неодно-
кратно писала, что в числе «ре-
цептов» избавления от нена-
вистных пробок властям Став-

рополя не первый год видится 
строительство дорожных раз-
вязок на самых проблемных пе-
рекрестках. Планы эти из-за их 
дороговизны, безусловно, осу-
ществятся не скоро. Но в прин-
ципе могут ли они стать «спа-
сательным кругом» и вообще 
каков мировой опыт борьбы с 
заторами на городских улицах? 

– Как раз мировой опыт по-
казал, что транспортные раз-
вязки – дорогие и сложные – не 
решают ничего в городах, – от-
метил В. Глазычев, отвечая на 
вопрос корреспондента «СП». 
– Это недурная вещь для феде-
ральных трасс вне городского 
пространства. Потому за рубе-
жом сейчас разного рода эста-
кады в населенных пунктах ак-
тивно демонтируются. У нас же 
за новые технологии часто при-
нимают вчерашний день. Реше-
ние же проблемы пробок на са-
мом деле лежит в иной, чем в 
российских городах, органи-
зации движения, иной квали-
фикации дорожной полиции. 
И самое главное – в создании 
недорогих гостевых стоянок с 
избыточной емкостью. Это все 
есть, заторы рассасываются 
сами собой. У нас же обычная 
практика: застраивают все, что 
можно застроить. Как говорит-
ся, сами себя загнали в угол… 

Отметим также, что В. Гла-
зычев входит в состав наблю-
дательного совета Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ. Потому не мог не прозву-
чать вопрос о том, на основа-
нии какого материала специ-
алисты фонда ведут отбор на-
селенных пунктов для оказания 
финансовой помощи. Интерес-
но, представляют ли они себе 
при этом реальное состояние 
«коммуналки» в том или ином 
городе? По словам В. Глазыче-
ва, об этом, к сожалению, при-
ходится только мечтать. 

– Фонд сам по себе – до-
вольно добротная конструкция, 

ЭТОГО начинается поч-
ти каждое утро, - гово-
рит Елена Викторовна, 
- нам так же нелегко по-
пасть на рабочее ме-
сто. А однажды и главу 
администрации района 

очередь не пропустила...
 У дверей центра занятости 

дежурит милиция: у многих от-
стоявших вот в таких условиях 
длиннющую очередь просто сда-
ют нервы.

- Отлучившись хотя бы на ми-
нуту, чтобы подышать свежим 
воздухом, назад уже не про-
бьешься. А мне ведь еще в пять 
инстанций сегодня нужно по-
пасть, - делится один из очеред-
ников, приехавший из Новкус-
Артезиана, что в километрах ста 
от райцентра.

Ситуация, можно сказать, ти-
пичная. Жители отдаленных сел 
приезжают с раннего утра, чтобы 
в один день решить в райцентре 
все свои вопросы. Учитывая тес-
ноту, невыносимые условия ра-
боты, впору пожалеть не только 
клиентов, но и самих специали-
стов районной службы занятости 
населения, которым професси-
ональная этика не позволяет го-
рячо проявлять свои эмоции. А 
ведь на четырех женщин, что ве-
дут прием граждан и оказывают 
консультационные услуги, при-
ходится примерно 170 человек в 
день. Директор в это время, как 
говорится, остается «на подхва-
те», решая особо сложные дела 
и проблемы, подписывая необ-
ходимые документы и оказывая 
экстренную помощь - она ведь 
тоже требуется постоянно. 

И В ТЕСНОТЕ, И В ОБИДЕ
Попасть в помещение Нефтекумского центра 
занятости населения мне удалось с трудом, 
преодолев не только плотное «оцепление» 
клиентов на ступеньках, но и столкнувшись с явным 
недовольством тех, кто уже внутри учреждения 
ожидал своей очереди. Удостоверение, конечно, 
выручило, но, чтобы протиснуться в кабинет 
директора Елены Хицун, пришлось проявить 
некоторую настойчивость: в маленьком коридоре 
люди были зажаты как селедка в банке 
(извините за банальное сравнение). Здесь не то что 
кому-то присесть, повернуться негде! 
Так что, просочившись, наконец, в кабинет 
Е. Хицун, я вздохнула с облегчением...

 Елена ХИЦУН (справа) дает консультации и на пороге учреждения.

Также тяжело протиснувшись 
сквозь очередь, в директорский 
кабинет вошла беременная жен-
щина - она не смогла попасть к 
специалисту, опасаясь, что в 
толпе никто не обратит внимание 
на ее положение. И Елена Вик-
торовна буквально за руку про-
водила ее в соседний кабинет...

- В прошлом году два специ-
алиста, чтобы хоть как-то разря-
дить обстановку, выезжали в са-
мые отдаленные села, - продол-
жает она, - но за пределами цен-
тра можно оказывать только кон-
сультационную помощь, а рабо-
тать с документами необходимо 
на месте, к тому же двух остав-
шихся специалистов здесь те-
перь просто недостаточно.

По данным центра, на нача-
ло апреля количество состоя-
щих здесь на учете безработных 
составило 1326 человек - на 300 
больше, чем в прошлом году. И в 
разы больше, чем лет пять назад. 
Вот и не вмещает теперь поме-
щение на первом этаже жилого 
дома всех страждущих... Почти 
90 процентов лишившихся рабо-
ты составляют сельские жители, 
за счет которых идет прибавка к 
названным цифрам, особенно в 
осенне-зимний период.

- Безработица в нашем райо-
не, независимо от кризиса, но-
сит сезонный характер, в бли-
жайшее время многие выйдут 
работать на арендованных по-
лях и будут сняты с учета, - про-
должает директор центра, - хотя 
с января новые поправки к зако-
ну послужили поводом для обра-
щения в центр и большинства го-
рожан: дело в том, что уволенные 

по собственному желанию в по-
исках новой работы теперь мо-
гут тоже получать пособие, но не 
выше 4,9 тысячи рублей. А это 
уже существенная поддержка го-
сударства. Немаловажно, что со-
стоящие на учете в центре поль-
зуются и льготами в оплате ком-
мунальных услуг.

Государственные субсидии 
предусмотрены с нынешнего 
года и для сельхозпредприятий, 
и три хозяйства Нефтекумского 
района (а также одно городское 
предприятие) теперь включены 
в краевую программу по смяг-
чению ситуации на рынке тру-
да. Она утверждена и скоро, по 
словам Е. Хицун, заработает. А 
«смягчать» ее через центры за-
нятости будут следующим обра-
зом: от 5 до 10 процентов зар-
платы временным рабочим за-
платит работодатель, а осталь-
ную сумму - центр занятости за 

счет субсидий, которые станут 
ему выделяться. Так предпри-
ятие сможет сэкономить фонд 
заработной платы, не отправляя 
сотрудников в вынужденные от-
пуска. 

Только вот судя по существу-
ющим вакансиям, сегодня фак-
тически нет желающих занимать-
ся сельским трудом. С начала 
года в службу занятости за по-
мощью в подборе кадров обра-
тились руководители двух круп-
ных сельхозпредприятий райо-
на: нужны доярки, механизато-
ры, скотники, одним словом, ра-
бочие для неквалифицированно-
го труда. Но заполнить вакансии, 
признается руководитель цен-
тра, будет нелегко, хотя, по по-
следним данным, около 60 про-
центов состоящих на учете яв-
ляются длительно неработаю-
щими и мало кто имеет выс-
шее образование. По словам 

специалистов, это люди, по-
терявшие всякую мотивацию к 
труду (а попросту «ловцы льгот», 
давно уже не ведущие активный 
поиск работы). Зачастую по той 
же причине непросто решает-
ся вопрос с подбором кадров и 
для выполнения общественных 
работ - социальные гарантии по 
безработице для многих остают-
ся более ощутимой поддержкой, 
нежели зарплата. 

Тем, кто на самом деле уже 
успел почувствовать вкус без-
работицы и рад получить специ-
альность, которая была бы вос-
требована на рынке труда, в цен-
тре помогают, направляя на уче-
бу и повышение квалификации, 
в основном в учебных заведе-
ниях Буденновска и в местном 
колледже: диапазон профессий 
очень широкий - от парикмахера 
до штукатура. Работает здесь, 
в этих довольно стесненных 

условиях, и «клуб ищущих рабо-
ту» - занятия проводятся прямо в 
кабинете директора: люди, ока-
завшиеся в отчаянном положе-
нии, знакомятся с различными 
методами поиска работы, убеж-
даясь в процессе общения со 
специалистами, что не все еще 
потеряно и получение пособия 
- не главная цель обращения в 
центр. 

Более активно сюда привле-
кают подростков, трудоустраи-
вая их в летний период, напри-
мер, в ремонтные бригады, по 
благоустройству территории. Так, 
в прошлом году через центр было 
оформлено около 400 школьни-
ков - в их числе большинство де-
тей из категории малообеспечен-
ных семей, «трудные» подростки.

Оказывается помощь во вре-
менном трудоустройстве и лю-
дям, испытывающим особые про-
блемы в поиске работы: инвали-
дам, гражданам предпенсионно-
го возраста, многодетным роди-
телям. Но сегодня помощь нужна 
и самим специалистам центра - в 
создании нормальных комфорт-
ных условий, что, конечно, напря-
мую затрагивает интересы кли-
ентов. От этого многое бы изме-
нилось: наладились взаимоотно-
шения, в полной мере заработала 
бы программа социальной адап-
тации граждан, требующая про-
ведения в центре множества раз-
личных мероприятий... Да и про-
сто возможность спокойно до-
ждаться своей очереди для при-
езжих издалека сегодня много бы 
значила. А то ведь получается, что 
одним приходится работать в тес-
ноте, а другим - в тех же условиях 
часами ждать приема в обиде на 
весь белый свет. 

Обеспокоена этой проблемой 
районная власть, но решать во-
прос о приобретении или стро-
ительстве нового здания для 
центра можно только на уровне 
краевых инстанций, куда и были 
отправлены соответствующие 
письма. В общем, остается про-
сто ждать.

Татьяна ВАРДАНЯН.
Соб. корр. «Ставрополь-

ской правды».
Фото автора. 
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ОБРАТИТЕ  ВНИМАНИЕ

ÑÊÂÎÇÜ ÌÅËÊÎÅ ÑÈÒÎ

ТДЕЛЬНАЯ кассовая книга 
по учету расходов на почто-
вые конверты и марки – не 
самый крупный инноваци-
онный проект управления. 
Можно даже сказать пустя-
ковый в сравнении с таким, 

как внедрение программного 
комплекса «Судебное делопро-
изводство» на всех 143 судеб-
ных участках. Но главбух любо-
го учреждения, где много доку-
ментов рассылают почтой, под-
твердит: полезнейшая вещь эта 
книга, потому как обеспечивает 
технологичность учета расходов, 
ибо стоимость отправки письма 
и от категории его зависит, и от 
веса, и от того, куда оно отправ-
лено. И не случайно в декабре 
2008-го Министерство финан-
сов РФ де-юре признало прак-
тическую ценность начинания 
краевого управления, утвердив 
своим приказом №148-н поря-
док учета операций, предусма-
тривающий ведение такой книги. 
Что, правда, не помешало одной 
из ставропольских газет увидеть 
в наличии второй кассовой кни-
ги… признак «двойной бухгал-
терии». Журналист, выдавший 
этот факт в качестве «сенсации» 
(в статье, кстати, их несколько), 
даже не удосужился проверить 
его достоверность. Впрочем, 
о какой объективности и про-
фессионализме такого «крити-
ка», равно как и его консультан-
тов, можно говорить, если автор 
статьи о «массовых нарушени-
ях» в деятельности управления 
упрекает учреждение, имеющее 
статус главного распорядите-
ля бюджетных средств, в отсут-
ствии штатного расписания. Ви-
димо, даже не подозревая, что 
ни копейки из краевого бюджета 
без такого документа получить 
невозможно. 

Разумеется, внесение изме-
нений и поправок в федераль-
ные законы – дело непростое. 
Даже в том случае, когда необ-
ходимость «адаптации» законов 
к реальной практике для всех 
очевидна. Наглядный пример – 
закон № 94-ФЗ «О размещении 
заказов на поставки товаров, вы-
полнение работ, оказание услуг 
для государственных и муници-
пальных нужд». С одной сторо-
ны, поправки и в закон, и в сопут-
ствующие нормативно-правовые 
акты вносятся, и довольно часто. 
А с другой – вопросов по толко-
ванию ряда норм и применению 

их на практике меньше не ста-
новится. Что подтвердил и весь-
ма острый разговор на совеща-
нии по вопросам размещения 
государственного заказа, кото-
рое состоялось под председа-
тельством губернатора в прави-
тельстве Ставропольского края в 
конце декабря 2008 года. 

Кстати, целая серия, с де-
кабря 2008-го по март 2009-го, 
проверок Управления по обеспе-
чению деятельности мировых су-
дей Ставропольского края была 
связана именно с практикой раз-
мещения госзаказов. История 
такова: победитель конкурса на 
право проводить ремонт здания 
мирового суда в одном из рай-
онов потребовал изменить гос-
контракт, утвержденный прика-
зом краевого Комитета по го-
сударственному заказу путем 
включения в него дополнитель-
ных условий. Но это нарушение 
закона, и Управление федераль-
ной антимонопольной службы по 
Ставропольскому краю включи-
ло сведения о «победителе» в 
реестр недобросовестных по-
ставщиков. Как результат, «оби-
женный» засыпал инстанции кля-
узами - и в «судейское» управле-
ние зачастили проверяющие: из 
КРО минфина края, ОРЧ (по ли-
нии БЭП) ГУВД по Ставрополь-
скому краю, ОВД по Ленинскому 
району, прокуратуры края и, на-
конец, Счетной палаты Ставро-
польского края. 

Нарушений действующе-
го законодательства, понятно, 
не было выявлено. Равно как 
не было выявлено нецелево-
го использования бюджетных 
средств. Хотя Счетная палата 
провела своего рода бесплат-
ный аудит, материалы ее про-
верки занимают 8640 листов. 
За что, между прочим, Управле-
ние по обеспечению деятельно-
сти мировых судей СК благодар-
но палате. Но дело не в том, кто 
и по каким мотивам иницииро-
вал проверки. Даже те неболь-
шие нарушения, которые зафик-
сировали проверяющие, опять 
же связаны с тем, что не соот-
ветствующие реальной практи-
ке законы порождают правовую 
коллизию. Причем речь идет о 
региональных законах, коррек-
тировать которые намного про-
ще, чем федеральные. 

 Возьмем для примера ис-
полнение статьи 7 краевого За-
кона «О некоторых вопросах 

государственной гражданской 
службы Ставропольского края» 
и статьи 22 федерального зако-
на «О государственной граждан-
ской службе Российской Феде-
рации». Парадокс, но после всту-
пления в силу краевого закона 
«О реестре должностей государ-
ственной гражданской службы 
Ставропольского края» 146 ра-
нее назначенных на должность и 
полностью соответствовавших 
квалификационным требовани-
ям работников аппаратов миро-
вых судей стали… не соответ-
ствовать новым требованиям. 
Если слепо следовать букве за-
кона, надо было, в связи с вновь 
предъявленными квалификаци-
онными требованиями, резко 
менять кадровый состав. Но, во-
первых, специфика выполняе-
мой государственными граждан-
скими служащими работы (не-
прерывное судебное делопро-
изводство на судебных участ-
ках, участие в уголовных, граж-
данских, административных про-
цессах, закреплённость за миро-
выми судьями) заведомо не по-
зволяла сделать это. Тем более 
в условиях постоянного роста 
нагрузки на мировых судей при 
жестких сроках рассмотрения 
дел. А во-вторых, достаточно, как 
оказалось, было внести в крае-
вой закон «О некоторых вопро-
сах государственной граждан-
ской службы Ставропольского 
края» изменения, которые всту-
пили в силу с 16.10.2008 года, - и 
проблема разрешилась. Измене-
ны квалификационные требова-
ния, а в результате утратил силу 
пункт о стаже работы по специ-
альности, все работники, ранее 
назначенные на должности, ста-
ли соответствовать требовани-
ям закона.

О чем это говорит? Только об 
одном: и при принятии новых за-
конов, и при внесении поправок 
необходимо предвидеть и учи-
тывать возможность возникно-
вения подобных непростых ситу-
аций. Никто не спорит, совершен-
ствование действующего законо-
дательства, оперативная «адап-
тация» его к реальной практи-
ке – дело тонкое и сложное, про-
блемы здесь с «наскока» нельзя 
решать. Но в то же время нель-
зя смотреть на эти проблемы как 
на заведомо не решаемые. В кон-
це концов и при возрождении ин-
ститута мировой юстиции мас-
са трудностей имелась не только 

по части организационной рабо-
ты, финансового и материально-
технического обеспечения. Не су-
ществовало даже рекомендаций 
по процедуре формирования за-
конодательной основы деятель-
ности мировых судей. А меж тем 
рост востребованности мировой 
юстиции (с 2001 по 2008 год ми-
ровым судьям поступило свыше 
1,3 миллиона дел, и при этом от-
мечалось ежегодное стабиль-
ное увеличение числа обраще-
ний граждан на 20-25 процентов) 
привел к запредельным нагруз-
кам на мировых судей. И хотя по-
казатель качества их работы  был 
и остается стабильно высоким, 
подобная ситуация была чрева-
та серьезной напряженностью в 
плане доступности правосудия 
и сроков рассмотрения дел. Но 
и эту проблему удалось решить: 
край внес в порядке законода-
тельной инициативы предложе-
ние об увеличении числа миро-
вых судей и соответствующего 
им количества судебных участ-
ков. Инициатива нашла поддерж-
ку. И 5 декабря 2006 года Госу-
дарственной Думой РФ был при-
нят Закон «О внесении измене-
ний в ст. 1 Федерального закона 
«Об общем числе мировых судей 
и количестве судебных участков 
в субъектах Российской Федера-
ции». А в его исполнение был при-
нят краевой закон  «О внесении 
изменений в Закон Ставрополь-
ского края «О создании и упразд-
нении судебных участков и долж-
ностей мировых судей в Ставро-
польском крае».

НЫМИ словами, всегда 
можно найти «инструмен-
ты», позволяющие укре-
плять и совершенствовать 
правовую базу деятель-
ности, что важно для всех 
без исключения сфер жиз-

ни. Тем более если речь идет о 
правосудии: в защите прав и ин-
тересов граждан потеря време-
ни просто недопустима. И надо 
отдать должное сотрудникам и 
Управления по обеспечению де-
ятельности мировых судей СК, и 
аппаратов мировых судей: шесть 
проверок подряд процесс от-
правления правосудия не дез-
организовали. Хотя напряжен-
ность, безусловно, создавали, 
да и казне обошлись, надо пола-
гать, недешево. 

Ульяна УЛЬЯШИНА.

Визит проверяющих - удовольствие сомнительное для любого учреждения, 
даже для того, где с соблюдением законов полный порядок: и персонал 
отвлекается от работы, и время непродуктивно расходуется, и нервное 
напряжение неизбежно. Однако как минимум два плюса и в этом случае есть, 
что подтверждают результаты целой серии проверок, которым подверглось 
Управление по обеспечению деятельности мировых судей Ставропольского 
края. Выводы инспектирующих органов не только в очередной раз подтвердили 

высокую репутацию управления, но и высветили необходимость постоянного 
совершенствования законодательства. 

И

Недавно состоялась видеопресс-
конференция председателя комиссии по 
вопросам регионального развития и местного 
самоуправления Общественной палаты России 
Вячеслава ГЛАЗЫЧЕВА – признанного специалиста 
по организации и развитию городской среды, 
истории и теории проектирования. 

которая может работать бы-
стро и четко. Но представле-
ние о том, насколько правди-
ва поступающая информация, 
у нас нулевое, - отметил он, по-
яснив, что материалы поступа-
ют именно от регионов, а не от 
городов и поселков (муници-
пальной статистики в государ-
ственном масштабе в России 
сейчас нет вообще). - То есть 
мы заранее рассчитываем, что 
половина этой информации, 
мягко говоря, неточна. Были 
попытки убедить руководство 
страны провести сначала тех-
нический аудит состояния жи-
лья. Чтобы понять масштаб жи-
лищной проблемы и ее структу-
ру, нужно знать хотя бы, где и 
сколько аварийного, предава-
рийного жилья и т.д. 

По словам В. Глазычева, 
хроническими д ля городов 
России являются случаи, когда 
почти разваливающиеся дома 
не значатся в списках аварий-
ных лишь потому, что требуют 
срочного переселения жиль-
цов. А переселять их попросту 
некуда. Вопрос, к слову, не ре-
шился до сих пор: сейчас при 
расчетах в фонде принято счи-
тать аварийным лишь то жи-
лье, которое попало в соответ-
ствующий перечень до 1 янва-
ря 2007 года. А он слишком да-
лек от идеального и объектив-
ного. И это, безусловно, отнюдь 
не единственный пример: ана-
логично не просчитаны потреб-
ности страны в социальном жи-
лье, городских зеленых насаж-
дениях и другой городской ин-
фраструктуре. 

И, по мнению эксперта, у 
российского населения пока не 
так много реальных возможно-
стей достучаться до властей, 
чтобы донести свои взгляды и 
предпочтения по поводу внеш-
него облика конкретного го-
рода или поселка. Да, в зако-
не вроде все предусмотрено: 
есть, в частности, публичные 
слушания... Однако, подчерк-
нул В. Глазычев, опыт ясно по-
казывает, что зачастую слуша-
ния являются «чистой фикци-
ей». И не только потому, что на 
них присутствуют в большин-
стве «нужные власти» люди. 

- Да, там можно действи-
тельно высказать многое, 
включить это в стенограмму. 
Но есть известное старое пра-
вило: не важно, как голосуют, 
важно, как считают. То есть не 
имеет значения, как выступа-
ют с трибун, важно, как офор-
мят заключение по итогам слу-
шаний. Это даже в Москве сра-
батывало, где власти сталкива-
ются действительно с серьез-
ными возражениями.

Подготовила 
Юлия ЮТКИНА. 

или Когда не хватает
         статистики
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ПРАВА И ПРАВО

ПРОЕЗД - ТОЛЬКО 
ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА
В связи с празднованием Пасхи 
распоряжением главы Ставрополя движение 
автобусов по маршрутам №10 и 13 продлено 
до остановочного пункта «12-й километр». 

Кроме того, в воскресенье до кладбища будет организовано 
движение автобусов № 1, 1А,  2, 9, 12, 20, 35А, 61 и продлено движе-
ние всех маршрутных такси, конечные остановки которых находят-
ся в Северо-Западном микрорайоне. В день праздника приостано-
вят движение автобусов на маршрутах к садовым участкам (кроме 
маршрутов №18 «6-я поликлиника – ж/д вокзал» и №16А «СтавНИ-
ИГиМ – с/т Вольница»).  Также  решено с 20 часов 18 апреля до 5 ча-
сов 19 апреля закрыть движение для всех видов транспорта (кроме 
общественного пассажирского) по улице Дзержинского на участ-
ке от улицы Ломоносова до улицы Артема.  В воскресенье с шести 
утра до шести вечера будет перекрыто движение по проспекту Ку-
лакова - от улицы Буйнакского до автодороги Северный обход, по 
улице Октябрьской - от улицы Макарова до проспекта Кулакова (за 
исключением автобусов и маршрутных такси).

Н. ГРИЩЕНКО. 

РАДОНИЦА 
НА КУБАНИ

В этом году понедельник, 27 апреля,  
на который приходится нынче Радони-
ца, - день поминовения усопших у пра-
вославных,  по распоряжению губер-
натора А. Ткачева объявлен в Красно-
дарском крае нерабочим. Власти пош-
ли на этот шаг, учитывая сложившиеся 
в народе старинные традиции: боль-
шинство кубанцев, особенно жителей 
села, в родительский день отправля-
ются на погосты, нередко целыми се-
мьями, чтобы привести в порядок мо-
гилы и почтить память усопших род-
ственников. Глава края предложил ру-
ководителям городов и районов так-
же обратить пристальное внимание на 
своевременную уборку кладбищ, обе-
спечение вывоза мусора, подвоз не-
обходимого инвентаря, торговлю ри-
туальными предметами. Повсеместно 
выделяются дополнительные автобусы 
на  соответствующие городские линии 
общественного транспорта.

ФИЛИППИНСКИЙ 
ЭКСТРИМ

Вот уже более полувека действует 
на Филиппинах этот странный и, кста-
ти, не одобряемый официальной цер-
ковью обычай: ежегодно в пасхаль-
ные дни группа добровольцев из чис-
ла ревностных католиков подвергает 
себя весьма серьезным физическим 
испытаниям. Вгоняя стальные гвозди 
в ладони и лодыжки, добровольцев в 
буквальном смысле распинают на гру-
бо оструганных деревянных крестах 
и оставляют так на некоторое время. 
А перед этим они еще идут по жаре с 
50-килограммовыми крестами на спи-
нах к холму неподалеку от столицы Ма-
нилы. Словом, повторяют весь крест-
ный путь Христа. Эта церемония при-
влекает тысячи иностранных туристов 
и просто любопытных граждан. Впро-
чем, сами участники жестокого обря-
да проделывают это отнюдь не ради 
рекламы, а вполне искренне веря, что 
страдания помогут им приблизиться к 
Богу. Среди них есть и те, кто стоиче-
ски прошел через это уже не один раз.

Подготовила Н. БЫКОВА.
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- Уважаемый владыка, руко-
водимая вами епархия огромна 
по территории, она включает не-
сколько субъектов Федерации. 
Чем живут сейчас миллионы насе-
ляющих её верующих и служите-
лей церкви? Будучи правящим ар-
хиереем, вы знаете это как никто. 

- Мы стремимся уделять особое 
внимание положению живущего в ре-
спубликах Северного Кавказа рус-
ского населения с православными 
корнями. Ни для кого не секрет, что из 
некоторых республик, таких, как Чеч-
ня и Ингушетия, русское население 
почти ушло. И поэтому чрезвычайно 
важно, чтобы эти люди не чувство-
вали себя  брошенными, оторванны-
ми от «большой» России, чтобы они 
знали, что  о них помнят и заботят-
ся. Для церкви здесь на первом ме-
сте - появление новых храмов как ду-
ховных очагов. И немало уже удалось 
сделать. Так, результатом настой-
чивых  переговоров с руководством 
Чечни стало не просто восстановле-
ние в Грозном пострадавшего в ходе 
боевых действий храма Михаила Ар-
хангела, а придание ему даже более 
нарядного, чем ранее, облика: к Пас-
хе будет завершена роспись, успеш-
но осуществленная бригадой ико-
нописцев из Ставрополя. Это стало 
возможным при содействии респу-
бликанских властей, которые пони-
мают, что не только мусульманскому, 
но и православному населению нуж-
ны свои храмы.  На очереди - строи-
тельство там же добротного церков-
ного дома, где прихожане смогут со-
браться, побеседовать, послушать 
священника в домашней обстанов-
ке. Это очень важно для людей, пе-
реживших непростые годы... Кроме 
того, после вынужденного переры-
ва стало постоянным служение пра-
вославных священников  в Наурской 
и Ханкале, думаем направить подго-
товленного человека на постоянное 
служение и в Шелковскую, расши-
рить клир в Грозном. 

Словом, православие укрепляет 
свои позиции. Простая истина: если 
мы строим свои храмы, значит, рус-
ский народ там будет жить! Конеч-
но, остаются еще вопросы социаль-
ные. Но безопасность духа тоже важ-
на, и не надо забывать, что в ее обе-
спечении нам помощник – Бог... Вот и 
в Кабардино-Балкарии появился изу-
мительный по красоте храм, уже пол-
ным ходом идет внутренняя отделка. 
Кстати, его  построили даже быстрее, 
чем Казанский собор в Ставрополе, и 
по размерам он больше. Планирует-
ся также строительство храма не где-
нибудь, а прямо у подножия Эльбруса.

- Можно не сомневаться, туда  
поедут паломники со всей Рос-
сии…

- Конечно. Могу добавить, что пра-
вославная община  в КБР признана 
лучшей в епархии по участию в об-
щественной и социальной жизни, ра-
боте с молодежью. Свою лепту вно-
сят в эту работу инокини  женского 
монастыря в Зольском районе. Это 
обитель с удивительной историей, 
она основана еще до революции до-
черью выдающегося православно-
го философа и поэта Хомякова - Ека-
териной, которой много помогал из-
вестный кабардинский просветитель 
Дмитрий (Лукман) Кодзоков, воспи-
тывавшийся, в свою очередь, в семье 
Хомяковых… Примечательно, что мо-
нахини этой обители сегодня ведут 
разностороннюю просветительскую 
работу не только среди русского на-
селения, к ним тянутся и представи-
тели коренной  национальности! Все-
го же сегодня в епархии возрождены 
к реальной жизни шесть монастырей. 
Прекрасный новый собор построен и 
в Карачаево-Черкесии.

Что касается  второго кафе-
дрального города - Владикавка-
за, он является не только полити-
ческим, но и стратегическим духов-
ным центром Республики Север-
ная Осетия, где мной поставлена 
задача в каждом селении  постро-
ить храм. И строим действительно 
много, в чем легко убедиться, про-
ехав по республике. Предмет нашей 
особой гордости - Богоявленский 
монастырь с лучшим в России реа-
билитационным центром, который 
создавался, как помните, для де-
тей Беслана. И так промыслительно 
Господь устроил, что теперь там от-
дыхают и ребята из Южной Осетии, 
приезжая на несколько дней груп-
пами по 30 человек. Недавно издан 
большим тиражом Молитвослов на 
осетинском языке, сейчас готовим 
такое издание Евангелия. Стремим-
ся также, чтобы в приходах респу-
блики больше было духовенства из 
осетин. 

- Впечатление такое, владыка, 
что Ставрополье в чем-то даже от-
стает от соседей.

- К сожалению, доля правды в ва-
ших словах есть. Особенно это каса-
ется восстановления кафедрального  
Казанского собора. Работы, увы, при-
остановлены, но епархии лишь свои-
ми средствами тут не управиться, а 
вот помощи сегодня нам нет. Призна-
юсь, мне даже несколько стыдно, что 
мы так  затянули стройку. Буду сно-
ва встречаться с губернатором края, 
поднимать этот вопрос. Надо в этом 
благом деле объединить силы всем 
– и жителям края, и органам власти. 
Кризис кризисом, но духовная жизнь 
должна продолжаться.

- Вы недавно сказали, что надо  
прежде всего убрать кризис из 
души человека, это очень верно. 
Но ведь, с другой стороны, если 
человек постоянно только и слы-
шит  о кризисе, ему очень непро-
сто преодолеть негативные ощу-
щения. Что тут может посовето-
вать духовный пастырь?

- Хочется прежде всего напомнить 
наши добрые старые традиции. Как 
бывало на Руси во время беды? Кто 
побогаче,  делится с бедными. А у нас 
много богатых людей. Они владеют 
предприятиями, фирмами... И нужно 
работодателям задуматься о том, что 
под предлогом кризиса выкидывая 
людей на улицу, они тем самым копа-
ют яму под фундаментом собствен-
ного благополучия. Потому что кри-
тическая масса недовольства может 
обернуться именно против них. Что 
такое вообще кризис? Опасность. 
Отечество в опасности. Вспомним 
пример Минина и Пожарского, дру-
гих истинных патриотов. Вот так же 
сегодня всем, от кого зависят судь-
бы людей, следует хорошенько поду-
мать, прежде чем урезать зарплату 
или вообще увольнять: а чем это от-
зовётся? Хочется также обратиться и 
к людям, облеченным властью. Пра-
вильно говорит наш президент: надо 
поумерить аппетиты! Если мы гово-
рим о трудностях кризиса и в это же 
время тратим огромные средства на 
содержание аппарата и иные не всег-
да обязательные нужды…

- Причем умеренность аппети-
тов не грозит состоятельным ли-
цам, извините, голодом. Просто 
иметь на одну яхту или на один са-
молет меньше… 

- К тому же речь не идет о нацио-
нализации. Но! Коли вы за счет стра-
ны, народа стали очень богатыми, 
так будьте теперь добры, когда стра-
на нуждается, сделать что-то и для 
страны. По сути, Россия запросто 
могла бы перешагнуть этот кризис, 
если бы все наши так называемые 
олигархи взяли и «сбросились» на на-

сущные нужды. Конечно, под четким 
контролем ответственного  обще-
ственного совета…

Это  была  бы серьезная поддерж-
ка государству и народу. И кризис 
нам был бы нипочём! 

- Не хватает пока  еще мно-
гим соотечественникам государ-
ственного мышления...

- Добавлю - и нравственного мыш-
ления!  Еще раз повторю: речи нет о 
национализации, опять «грабь на-
грабленное» - это опять гражданская 
война… Но вот разумно, по-хозяйски 
поделиться – это народ поймёт и 
оценит. И поубавится  презритель-
ное, завистливое, я бы сказал, опас-
ное отношение к богатым, нередко 
бытующее сегодня. Вот что нам нуж-
но. А не просто разговоры о кризисе 
и о путях выхода из него… 

- Мне кажется, церковь в этом 
плане показывает добрый при-
мер, поддерживая человека не 
только умной проповедью с ам-
вона, но и солидным социальным 
служением.

- И мы постоянно расширяем эту 
работу. Простой пример: в епар-
хии сегодня довольно много со-
трудников, помогающих священни-
кам в налаживании церковной жиз-
ни. Всех бесплатно кормим в нашей 
столовой. Согласитесь, сегодня это 
не столь мало… Вот бы так на каж-
дом производстве делали! И как это 
объединяло бы каждый коллектив... 
К нам почти как в социальную служ-
бу постоянно идут люди с разными 
житейскими просьбами, стараем-
ся всем хоть немного помочь. Нема-
лых расходов требует  епархиальный 
Духовный реабилитационный центр 
для наркозависимых: уже более ста 
человек содержим, их же надо об-
стирать, накормить. В Кисловодске 
действует бесплатная православ-
ная лечебница, где и штат надо со-
держать, и оборудование, и медика-
менты. Там же в нашей гимназии де-
тишек кормим бесплатно. Вообще во 
многих церковных приходах  орга-
низуем помощь старикам, сиротам.  
Например, в Китаевке приход содер-
жит восемь одиноких лежачих стару-
шек. Мы, правда, нигде не «трубим» 
об этом, просто делаем.

- А может быть, в нынешней си-
туации скромничать не надо, на-
оборот, показывать шире хоро-
шие примеры. Далеко не все еще  
понимают ценность такого отно-
шения к нуждающимся. Нередко 
говорят: чего это мы будем помо-
гать, пусть богатеи раскошелива-
ются…

- Вот этот  подход - настоящая 
беда современного общества! Не 
укладывающаяся в наши добрые ве-
ковые традиции. Могу напомнить 
еще примеры из истории: в дни бло-
кады Ленинграда люди делились по-
следним куском… Вот как надо. Бы-
вает, у вас рядом сосед остался без 
работы. Ну помоги ему по-соседски, 
поделись. А то еще в мусор выкиды-
вают продукты: значит, у кого-то они 
лишние? Оглянись вокруг себя и уви-
дишь, как на одной лестничной пло-
щадке бедствует старенькая ба-
бушка. Ей много-то и не надо, ста-
кан свежего молока разве... Толь-
ко делать это не как подачку, а по-
человечески. 

- Ваше высокопреосвящен-
ство, сегодня православная цер-
ковь руководима новым патриар-
хом. А ведь церковь – это  живые 
люди, это сложнейший организм, 
со своим укладом, правилами и 
проблемами. Поменялось ли что-
то в его деятельности?

- Прошло еще не очень много вре-
мени со дня восшествия на Патриар-
шее место его Святейшества, и пока 
нельзя говорить о кардинальных пе-
ременах. Но без таковых не обойдет-
ся. Главное  -  церковной жизни при-
дана иная динамика.  Патриарх Ки-
рилл – человек с большим админи-
стративным, духовным опытом, с 
большим запасом чисто физических 
сил. И многое будет меняться в сто-

рону более активной социальной, об-
разовательной, миссионерской де-
ятельности. Святейший  показыва-
ет это на своем примере неустанных 
трудов. Посмотрите, будучи загружен 
многими заботами, он все-таки про-
должает традиционные пастырские 
беседы на телевидении и уже поез-
дил по стране. Думаю, он будет более 
требователен и к епископату, и в це-
лом к духовенству, побуждая к актив-
ному служению. 

- Сейчас широко обсуждается  
вопрос о передаче церкви имуще-
ства, земель, зданий, когда-то ей 
принадлежавших. Но ведь там на-
ходятся действующие учрежде-
ния - музеи, вузовские аудитории, 
больницы, там живые люди, куда 
их деть? 

- Давайте однако не забывать, что 
церковь всё это веками  создавала, 
а потом была обескровлена. Посмо-
трите на Иоанно-Мариинский мона-
стырь в Ставрополе, на территории 
коего продолжает действовать псих-
больница. Мало того, что  до сих пор 
в храме в алтаре находится женская 
палата, так и сами условия содержа-
ния больных каковы: всё течет, ру-
шится, это и недопустимо, и безнрав-
ственно. А ведь монастыри на Руси 
были всегда островками высокой 
нравственности. И если бы в полную 
силу заработала обитель, уверяю: и в 
городе в целом стала бы чище нрав-
ственная экология! 

- За примером далеко ходить 
не надо: когда на этой террито-
рии обустроили Серафимовский 
источник, поставили часовню, 
народная тропа туда протоптана 
прочно…

- А пока обитель находится в весь-
ма стесненных условиях. При этом 
инокини  бесплатно обучают детей 
английскому языку, разве это плохо? 
Надо решать, наконец, этот вопрос и 
не ждать, когда кризис пройдет. Кри-
зис –  не мандат на безделье! Кри-
зис – это более напряженная работа, 
возможность проявить себя и граж-
данином, и управленцем, и бизнес-
меном, и просто человеком. 

- Над чем сейчас вы работаете в 
Общественной палате?

- Готовится большое заседание 
по борьбе с экстремизмом. Извест-
но, что в периоды трудностей опас-
ность обострений социального ха-
рактера возрастает. И очень важ-
но не допустить, чтобы экономиче-
ская проблематика  стала проводни-
ком к расшатыванию обстановки в 
обществе. Что может сделать пала-
та? Прежде всего аккумулировать 
идеи, способные объединять обще-
ство.  Как бы кто ни заявлял, что дис-
куссии ничего не дают, мы по мере 
сил работаем на формирование об-
щественного сознания. А слово про-
изнесенное,  тем более написанное, 
многое способно сделать. В том чис-
ле  стать предостережением от дур-
ного. 

- В связи с задачей формиро-
вания сознания вспоминается не-
давнее заявление лидера одной 
из республик  о необходимости 
возрождения якобы традицион-
ного для ислама многоженства. 
Мне кажется, это таким средневе-
ковьем отдает - при всех ссылках 
на  «обычаи предков».

- Наши язычники тоже хотели бы 
потащить нас к таким «обычаям». 
Не надо ничего выдумывать, а надо 
просто жить по законам нашего го-
сударства и по законам нравствен-
ности. О каком бы субъекте Россий-
ской Федерации ни шла речь, гла-
венство закона остается свято для 
всех. А потому проблемы экономи-
ческого, социального, нравствен-
ного характера надо решать циви-
лизованно: сохраняя лучшие духов-
ные традиции и чтя достижения со-
временного демократического об-
щества.

Беседовала
Наталья БЫКОВА. 

bykova@stapravda.ru

ÄÓÕÎÂÍÀß ÆÈÇÍÜ 
ÄÎËÆÍÀ ÏÐÎÄÎËÆÀÒÜÑß

Ñî ñâåòëûì ïðàçäíèêîì Ïàñõè!

О словам самого батюшки, «храм 
науки» построен как раз на том 
месте, где раньше находилась 
главная из четырех некогда су-
ществовавших в селе церквей. В 
память об этом   у входа во двор 
установлен поклонный крест.  И 
многое тут можно считать сим-

воличным: например, достижения  
школьного коллектива, который дваж-
ды был отмечен высокими награда-
ми  - золотым и серебряным ордена-
ми «Отличник качества Ставрополья». 
А в прошлом году МОУ СОШ №3 ста-
ла обладателем миллионного гран-
та. Но никакими миллионами не из-
меришь тот особый вклад, который 
вносит сегодня церковь в духовное и 
нравственное развитие детей. 

Три года назад вне рамок обра-
зовательной программы по догово-
ренности между приходом и школой, 
а также с согласия родителей был 
введен курс «Основы православной 
культуры». На занятиях, которые про-
водят педагоги, прошедшие подго-
товку в Московской духовной акаде-
мии, изучаются жития православных 
святых, проводятся Дни славянской 
письменности...

- Но главное, - говорит директор 
МОУ СОШ №3 Ольга Валькова, - дети 
постигают основы нравственности, 
учатся добру и любви к окружающим.

Слушателями курсов в настоящее 
время являются около 70 учащих-

ся начальных классов. Со слов аб-
солютного большинства родителей,  
можно утверждать, что уроки право-
славной культуры благотворно по-
влияли на поведение их драгоценных 
чад. А в прошлом году на базе шко-
лы проводилось пастырское собра-
ние, на котором духовенство Свято-
Крестовского благочиния, познако-
мившись с опытом «соработниче-
ства» образовательных учреждений 
села (в Прасковее есть еще одна шко-
ла и три детских сада) и церкви, ре-
комендовало священнослужителям 
«извлечь уроки из прасковейского 
опыта и применять их на своих при-
ходах».

Словом, уважение и авторитет в 
селе, которые складываются годами, 
молодой батюшка завоевал сразу. А 
иначе разве стали бы строить здесь 
новую церковь? Храм Александра Не-
вского стараниями отца Дмитрия за-
ложили в прошлом году в самом цен-
тре, как раз по соседству с админи-
стративным зданием ЗАО «Праско-
вейское», главного спонсора этого 
богоугодного дела. 

- Прежде  храм именно здесь и 
стоял, - заметил настоятель с неко-
торой грустью, когда мы прибыли на 
место строительства. Работы ведут-
ся буквально в десятке метров от во-
досвятной часовни, установленной 
на месте разрушенного храма. 

  Затем мы отправились в действу-

ющий приход - Вознесенский, в нем 
Дмитрий Морозов служит четвер-
тый год. Это небольшое домовладе-
ние, расположенное на возвышенно-
сти, в 1944 году его было дозволено 
выкупить православной общине под 
молитвенный дом. Со временем об-
лагороженное здание стало настоя-
щим сельским храмом. Как раз перед 
Светлым Христовым Воскресением 
внутри постелили новый линолеум, 
не выветрился пока еще и запах све-
жей краски.

Продолжая наш экскурс в исто-
рию, батюшка заметил: 

- Холмистая местность села Пра-
сковеи удивительно напоминает Свя-
тую Землю - Палестину, где прошла 
земная  жизнь Спасителя нашего. На 
горе Фавор Христос преобразился, а 
с горы Елеон вознесся на небо. Одно 
из этих событий, а именно Вознесе-
ние Господне, и легло в основу по-
строения в 1852 году на склоне сель-
ской возвышенности Вознесенско-
го храма. Кстати, эта возвышенность 
так  и стала тогда называться - Еле-
онской... 

Нынешнее место, получается, 
тоже выбрано не случайно: в малень-
ком, закрытом со всех сторон от ве-
тра дворике тихо и уютно. В отдель-
ных пристройках разместились цер-
ковная библиотека, воскресная шко-
ла для детей и подростков, трапез-
ная, в которой после обедни наводи-

ла порядок одна из прихожанок. 
- Наше поколение к религии со-

всем не было приучено, не так мы 
воспитывали и своих детей, - рассу-
ждала она. - В церковь и молодые, и 
старые приходят только тогда, ког-
да что-то случается. Так же и я сюда 
попала, а теперь думаю - как много в 
жизни  потеряно... 

Будто в подтверждение своих слов 
Лариса Ивановна предложила мне 
целую стопку писем со словами рас-
каяния, которые пишут заключен-
ные женской тюрьмы из мест доволь-
но отдаленных - Мордовии, Чувашии, 
Алтайского края. И вот что удиви-
тельно: на некоторых из них толком и 
адреса-то нет - лишь название улицы 
и прихода, на конвертах порой даже 
не указано ни села, ни района.

- Видимо, в том и есть Божий про-
мысел, что попали они именно сюда, 
-продолжает Лариса Ивановна.

В своих письмах женщины не про-
сто раскаиваются в содеянном, де-
лятся житейскими проблемами и бе-
дами, но и просят о помощи. А нужда-
ются они, как правило, в самом необ-
ходимом - предметах гигиены, белье, 
одежде, обуви. И на каждой службе 
батюшка обращается с просьбой к 
прихожанам не оставить без внима-
ния несчастных. 

На конвертах пометки: «посылка 
отправлена» или «посылка готова».  
Вещи уже собраны и для пасхальных 

подарков заключенным. Почтовые 
услуги (учитывая расстояние) неде-
шево обходятся приходу, экономить 
решили на посылочных мешках, кото-
рые теперь шьют сами. 

Лариса Ивановна рассказала еще 
об одном таком же уроке, который 
как-то преподал батюшка. Она воз-
вращалась из церкви со своей зна-
комой. Женщины медленно шли  бе-
седуя. Неожиданно, поравнявшись с 
ними, отец Дмитрий спросил, указы-
вая на мужчину, сидящего у двора с 
опущенной головой:

- А вы знаете, что вчера у него 
умерла жена?

- Батюшка, так ведь она так пила... 
-ответили попутчицы. 

Он молча подошел к несчастному 
и дал деньги на погребение.   

В своих  проповедях, по словам 
прихожан, отец Дмитрий часто го-
ворит им о любви к ближнему, ми-
лосердии и сострадании. Но и его 
собственное поведение, образ жиз-
ни являются для многих примером 
не только  глубокой  веры, но и без-
граничной любви к людям. И они от-
вечают ему тем же, стараясь не толь-
ко следовать канонам, но и жить в со-
гласии с Богом, со своей совестью.

Татьяна ВАРДАНЯН.
Соб. корр. «Ставропольской 

правды».
Буденновский район.  

Фото автора.

НОГОЧИСЛЕННЫЕ подлин-
ные документы – свидетель-
ства прошлого, хранящие-
ся в Государственном архиве 
Ставропольского края –  по-
ведали об истории одного из 
величественных сооружений 

Ставрополя.                     
Среди них представление Став-

ропольской городской Думы от 19 
ноября 1841 года ставропольскому 
окружному начальнику полковнику 
А. Масловскому: «16 числа сего но-
ября при собрании в Градской думе 
ставропольское купеческое и ме-
щанское общества учиненным того 
числа приговором положили: вме-
сто снесенной в 1838 году казака-
ми, переселенными начальством в 
станицу Суворовскую, деревянной 
церкви во имя Казанской Божией 
Матери устроить таковую каменную 
на избранном месте...»

Проект храма был составлен из-
вестным в то время архитектором 
Дурново. Начались согласования 
в различных инстанциях. Началь-
ник Кавказской области генерал-
адъютант П. Граббе, получив одо-
брение архиепископа Новочеркас-
ского и Георгиевского Афанасия 
(Ставропольское духовное правле-
ние входило тогда в Новочеркас-
скую епархию), обратился к обер-
прокурору Святейшего синода гра-
фу Н. Протасову с просьбой уско-
рить рассмотрение вопроса о по-
стройке храма. Обер-прокурор 
представил документы императо-
ру, который собственноручно напи-
сал: «Согласен, но фасад переде-
лать А.Тону или Брюллову». Новый 
проект фасада, утвержденный Ни-
колаем l, был составлен профессо-
ром Императорской академии худо-
жеств Александром Тоном. 

Начался сбор средств. Среди 
первых жертвователей - городской 
голова почетный гражданин Став-
рополя купец Никита Плотников: в 
память о своем сыне, служившем в 
войске Черноморском и погибшем 
в Тамани, он пожертвовал 1000 ру-
блей. Крупные суммы сдали так-
же ставропольские купцы И. Мес-
нянкин, И. Зимин, Н. Алафузов, по-
томственный почетный гражданин 
А. Нестеров и другие. Свой вклад 
внесли многие церкви епархии, 
офицеры расквартированного в го-
роде Тенгинского полка, жители го-
рода из разных сословий. 

Собранной для начала суммы 
(20000 рублей) было недостаточно. 
Для того чтобы при возведении хра-
ма «… не последовало какой-либо 
остановки, предположили в течение 
будущих трех лет собрать с каждого 
капитала купцов 1-й гильдии по 60, 
2-й – по 40, а 3-й – по 30 рублей се-
ребром; с мещан же с каждого сле-
дуемого в платеж казенных податей 
и прочих повинностей рубля – по 20 
копеек серебром». Городским об-
ществом были избраны попечители, 
которые осуществляли контроль за 
строительством. Ими стали комен-
дант города полковник Афанасий 
Масловский и купец Корней Чернов. 
Строительными подрядчиками были 
известные купцы Игнат Волобуев, 
Яков Леонидов, Петр Пахомов, Иван 
Алафузов.

Сохранился контракт с купече-
ским сыном Дмитрием Сонновым, 

по которому он обязуется постав-
лять рабочих: «…с 8 июля 1843 года 
со своими инструментами камен-
щиков ежедневно не менее шести-
десяти пяти человек, а плотников 
по мере необходимости, которые 
должны быть здорового сложения, 
опытные и совершенно сведущие в 
своем мастерстве…».

Строящийся храм надо было обу-
страивать изнутри. Интересен ра-
порт ставропольского мещанина 
Сергея Лунева епископу Иеремии, 
в котором он пишет, что «возымел 
святое усердие соорудить от трудов 
своих на свой счет Царские врата 
по подобию устроенных в здешнем 
Троицком соборе и четыре местные 
иконы: Спасителя, Божией Матери, 
святителя Чудотворца Николая, свя-
того благоверного князя Алексан-
дра Невского, я предназначаю для 
сего двенадцать тысяч рублей ас-
сигнациями…».

Строительство завершили в 1847 
году. Указом Святейшего синода от 
20 августа того же года собор был 
поименован в кафедральный. 

Во второй половине 60-х годов 
ХlХ века по индивидуальному про-
екту ставропольского архитектора 
П. Воскресенского к западу от собо-
ра была возведена колокольня, по-
ражавшая высотой, до 98 метров. 
Первый ярус её заканчивался не-
большими главками с золочеными 
крестами, во втором и третьем яру-
сах размещались колокола. Их было 
три: один в 104 пуда – пожертвован 
купцом Сергеем Луневым, второй в 
525 пудов – меценатом Лавром Пав-
ловым, третий в 600 пудов, получив-
ший название «Царь-колокол», от-
лит, как уже упоминалось, на сред-
ства всего ставропольского купече-
ства. Колокольню венчала лукович-
ная глава с вызолоченным крестом и 
оцинкованными цепями.

В цокольном этаже Казанского 
собора нашли упокоение уважаемые 
люди города. Прежде всего следует 
упомянуть погребенного здесь епи-
скопа Феофилакта, деятельность 
которого оставила заметный след 
на Северном Кавказе. Это был вы-
сокообразованный человек, закон-
чивший полный курс Петербургской 
духовной академии. Владел латин-
ским, греческим, еврейским и фран-
цузским языками. Об этом говорит 
каталог книг его личной библиотеки. 
До назначения  епископом Кавказ-
ским служил в Исаакиевском собо-
ре Санкт-Петербурга.

В цокольном этаже собора был 
также погребен известный в Став-
рополе меценат, церковный старо-
ста Александр Федорович Несте-
ров. Рядом с храмом находились 
могилы героя Кавказской войны ге-
нерала Варнаховского, генерал-
майора Кусакова, председателя 
Церковно-археологического обще-
ства Успенского.

В 20-е годы ХХ столетия  замол-
чали колокола Казанского собора... В 
1920 году всем храмам было предпи-
сано представить в Губернский ре-
волюционный комитет описи цер-
ковного имущества. Из сохранив-
шейся  описи Кафедрального собо-
ра (111 предметов) узнаём о много-
численных ценностях, накопленных 
приходом: Евангелии в богатых пе-
реплетах, кресты из благородных 

металлов, украшенные драгоценны-
ми камнями, литьем, чеканкой, па-
нагии с эмалью и перламутром, бар-
хатные и шелковые мантии, расши-
тые золотыми и серебряными нитя-
ми, дорогие сосуды и т. д. В связи с 
постановлением ВЦИК от 16 февраля 
1922 года об изъятии церковных цен-
ностей для помощи голодающим По-
волжья Ставропольский Казанский 
собор сдал 30 пудов серебра.

В середине 30-х годов здание 
храма разобрали. Все названные 
выше захоронения были утрачены. 
Колокольня превращена в радио-
антенну, а в мае 1943 года краевые 
власти распорядились ее взорвать, 
сославшись на то, что она являет-
ся хорошим ориентиром для нале-
та на город вражеской авиации. Так 
не стало архитектурного шедевра, 
многие годы украшавшего Ставро-
поль. Облик горы, которая в совет-
ские годы называлась Комсомоль-
ской, полностью изменился.

Но, слава Богу, все возвраща-
ется на круги своя. Храмовый ком-
плекс решили восстанавливать. По-
становлением президиума Ставро-
польского городского Совета на-
родных депутатов от 31 января 1991 
года территория теперь Крепостной 
горы объявлена заповедной. Вскоре 
был открыт счет для сбора пожерт-
вований. На месте разрушенного 
собора проведены археологические 
раскопки, в результате которых  за-
фиксировано его точное расположе-
ние на местности. 

В северной части  Горки в 2004 
году появилась уютная часовня 
во имя Святого Николая -  «Храм-
памятник воинам Ставропольского 
края, погибшим на Кавказе за един-
ство Российского государства…». 
Построена часовня на средства 
главного технолога завода «Крас-
ный металлист» Александра Нико-
лаевича Капустянского в память о 
погибшем сыне. Как здесь не прове-
сти параллель с прошлым...

Вскоре после освящения часовни 
в том же 2004 году началось и вос-
создание собора. Проект состав-
лен на основе архивных материалов 
епархиальным архитектором В. Ак-
сеновым. Год назад, в апреле  2008-
го, засияли золотом новые купола 
собора, освященные архиеписко-
пом Ставропольским и Владикав-
казским Феофаном. Строительство 
продолжается: предстоят внутрен-
няя отделка, обустройство храма. 
Вспомним, наши предки, используя 
далеко не нынешние методы, воз-
вели его за четыре года! Надо и се-
годня вот так же взяться всем миром 
и завершить наконец возрождение 
духовного символа Ставрополя.

Елена ГРОМОВА. 
Сотрудник 

Государственного архива
Ставропольского края.

ОТ РЕДАКЦИИ: всем, кто хотел бы 
включиться в благородное дело воз-
рождения Казанского собора, сооб-
щаем номер специального счета.

Северо-Кавказский Банк СБ РФ,
р/с 40703810960000100269,
к/с 30101810600000000660,
БИК 040702660.
На строительство 
Казанского собора.

ÔÀÑÀÄ ÓÒÂÅÐÆÄÀË 
ËÈ×ÍÎ ÈÌÏÅÐÀÒÎÐ

ÓÐÎÊÈ ÎÒÖÀ ÄÌÈÒÐÈß

В рассказе «Китеж», 
написанном в Париже 
незадолго до смерти, 
известный ставропольский 
писатель Илья Сургучев 
с ностальгией по родному 
городу вспоминал 
пасхальные праздники 
и, конечно,  Казанский 
кафедральный собор,  
украшение города, 
его духовный центр, 
посещаемый  всеми  
высокими гостями, начиная 
с цесаревича, будущего 
императора Александра ll. 
А «Царь-колокол», о котором 
упоминает писатель, 
отлитый на средства  
ставропольского купечества 
и весивший 600 пудов, был 
слышен за десятки верст.             

С настоятелем Вознесенского храма села Прасковея 
протоиереем Дмитрием МОРОЗОВЫМ (на снимке)
мы познакомились  в школе. Батюшка здесь частый 
и желанный гость,  с тех пор как возглавил приход. 
Его приглашают на семинары и классные часы, 
на уроки, посвященные истории малой родины. Кстати, 
материалы, которые он недавно разыскал в краевом архиве, 
легли в основу некоторых  занятий.  Да и школьная библиотека 
благодаря заботам отца Дмитрия щедро пополнилась 
литературой. 

М

П

В канун праздника Пасхи корреспондент 
«СП» встретился с членом Общественной 
палаты РФ, архиепископом Ставропольским и 
Владикавказским ФЕОФАНОМ. Беседа с владыкой 
касалась не только праздничных, но и ряда других 
актуальных сторон жизни церкви и общества. 



ЛАГЕРЬ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
В ущелье Аксаут (Карачаево-Черкесия) неделю  функционировал подростковый 
военно-спортивный  лагерь  «Вымпел». Инструкторами у ребят, прибывших 
из разных регионов России, в том числе и со Ставрополья, были бывшие 
сотрудники одноименного спецподразделения. 

Навыки выживания в горах, 
преодоление преград, стрель-
ба из пневматических винтовок,  
разучивание строевых песен, 
приготовление походной еды 
– программа «Вымпела» была 
весьма насыщенной. Большую 
помощь в организации недель-
ных сборов оказала ассоциация 
«Росохотрыболовсоюз». А сре-
ди участников было немало де-
тей военнослужащих, егерей, 
казаков.  Подобные выездные 
лагеря в разных уголках стра-
ны проводятся минимум четыре 
раза в год. Наши юные земляки-
ставропольцы  уже приглашены 
принять участие в следующем 
сборе. Он, скорее всего, прой-
дет в Ростовской области.

(Соб.инф.).
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ночью днем

Западная зона
Ставрополь, 
Невинномысск, 
Новоалександровск,
Красногвардейское, 
Донское, Грачевка

Р-н КМВ
Минводы, 
Пятигорск, 
Кисловодск, 
Георгиевск, 
Новопавловск

Ветер, м/с

ПРОГНОЗ 

ПОГОДЫ
НА

переменная
облачность

облачно дождьясно гроза

18-20 
апреля

Центральная 
и Северная зоны
Светлоград, 
Александровское, 
Новоселицкое, 
Благодарный, Ипатово,
Дивное

Восточная зона
Буденновск, Арзгир, 
Левокумское, 
Зеленокумск, 
Степное, Рощино

Территория Дата Осадки, атмо-
сферные явления

t воздуха,оС

Информация с сайта 
Расписание погоды 
(www.rp5.ru)

снег

18.04



19.04

20.04

18.04

19.04

20.04

18.04

19.04

20.04

18.04

19.04

20.04

З 1-2

З 5-8

ЮЗ 2-3

ЮВ 1-2

СВ 2-3

СВ 2-3

ЮЗ 1-3

З 7-9

СЗ 3-4

Ю 1-2

СЗ 4-5

ЮЗ 4-5

3...9 12...17

7...12 11...17

6...10 11...13

3...8 11...17

8...11 15...18

9...10 10...12

7...9 13...18

10...11 13...18

8...10 10...14

6...11 12...18

9...13 15...20

9...10 10...14

ÃÎÐÎÑÊÎÏ

КОЗЕРОГОВ ожида-
ет благоприятное время для 
конструктивных перемен. В 
эти дни стоит проанализи-
ровать отношения с окружа-
ющими. Если вам покажет-
ся, что все выглядит не так, 
как вам хотелось бы, прости-
те старые взаимные обиды и 
подумайте о новых совмест-
ных делах. ВОДОЛЕЯМ в предсто-
ящую неделю не стоит афи-
шировать свои планы на бу-
дущее, если вы действитель-
но хотите, чтобы они испол-
нились. Возможно, от каких-
то прошлых идей вам придет-
ся отказаться, зато на сме-
ну им придут новые, которые 
дадут лучшие возможности 
для применения ваших сил и 
знаний. РЫБАМ будущая неде-
ля дает возможность значи-
тельно упрочить свой автори-
тет и решить вопросы, кото-
рые вы уже давно откладыва-
ли в долгий ящик. Для этого 
задайте себе четкий ритм ра-
боты и неукоснительно при-
держивайтесь его. Наиболее 
важные сейчас для вас каче-
ства - собранность и сдер-
жанность.ОВНАМ необходимо 
тщательно следить за сво-
ей речью и быть осторожнее 
при общении с коллегами по 
работе и близкими людьми 
дома. Постарайтесь скрыть 
свою раздражительность, а 
вместо этого проявите боль-
ше дружелюбия и понимания, 
даже если это будет сейчас 
даваться вам нелегко.ТЕЛЬЦЫ смогут завое-
вать доверие со стороны ру-
ководства, доказав ему свою 
незаменимость и професси-
ональную ценность. При этом 
постарайтесь быть внима-
тельнее при работе с доку-
ментами или материальными 
ценностями - от ошибок ни-
кто не застрахован.БЛИЗНЕЦАМ на этой 
неделе надо избегать повы-
шенного внимания со сторо-
ны начальства, есть вероят-
ность, что вас нагрузят до-
полнительной работой, ко-
торая отнимет даже выход-
ные. Если конец недели не 
потребует от вас присутствия 
в офисе, то всецело отдайте 
эти дни семье.РАКАМ удастся спра-
виться с любыми препят-
ствиями и трудностями, ко-
торые могут встретиться на 
пути, благодаря оптимизму 
и целеустремленности, ко-
торые будут сопутствовать 
вам в эти дни. Ваша природ-
ная способность во всем на-
ходить хорошее поможет во-
плотить в реальность все са-
мые смелые замыслы.ЛЬВАМ в предстоящую 
неделю дается возможность 
преуспеть в поиске сфер вы-
годного вложения сил, ин-
теллекта и капитала. В любых 
делах, за какие бы вы ни взя-
лись, вас ожидает успех. Бла-
гоприятны новые контакты с 
партнерами, которые прине-
сут доход в будущем. ДЕВАМ будущая неде-
ля принесет исключительно 
хорошие новости, благода-
ря чему вы ощутите мощный 
эмоциональный всплеск, ко-
торый благоприятно скажет-
ся на всех сферах вашей по-
вседневной жизни. Поддерж-
ка близких даст возможность 
реализовать все далеко иду-
щие планы.ВЕСАМ предстоит удач-
ный период, когда они смо-
гут в полной мере раскрыть 
себя, сделать себе рекламу 
и продемонстрировать свои 
таланты. Окружающие оце-
нят ваши достижения и не-
пременно позаимствуют ваш 
опыт. Вы также можете зна-
чительно улучшить свое фи-
нансовое положение, если 
будете быстро принимать те 
или иные нужные решения. СКОРПИОНОВ ожида-
ет достаточно напряженная, 
но плодотворная неделя. Для 
успешного продвижения впе-
ред и решения текущих во-
просов вам необходимо про-
явить активность и сосредо-
точенность. Ощущение уве-
ренности в собственных си-
лах позволит вовремя при-
нять важные решения. СТРЕЛЬЦАМ удастся 
укрепить свой авторитет на 
работе, справившись с от-
ветственным поручением ру-
ководства. Вероятно, вам по-
требуется совет о том, в ка-
ком направлении на работе 
двигаться дальше - не надо 
далеко ходить, обратитесь к 
вашим близким, их взгляды и 
идеи помогут принять верное 
решение.

С 20 ПО 26 
АПРЕЛЯ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сачок. Антраша. Варвар. Изобара. Ко-
лумб. Кочан. Аут. Скотт. Соус. Шик. Ухаб. Софа. Этап. Бута-
фор. План. Жорж. База. Шаланда. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Звук. Открытка. Аврал. Труппа. Мат. Кари-
бу. Шабаш. Трибуна. Отрок. Босс. Сажа. Калач. Отофон. Рагу. 
Форд. Калан. Спаржа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Сильная жара от на-
гретого солнцем воздуха. 6. Средоточие чего-
нибудь. 10. Очень сильный ветер. 11. Возглас, вы-
ражающий одобрение, восхищение. 12. Глубо-
кая яма на дне реки, озера. 13. Сорт лёгкой про-
зрачной ткани. 14. Крупное морское ракообраз-
ное животное. 15. Сооружение для отопления по-
мещения. 17. Краткое описание жизненных со-
бытий. 18. Север. 21. Лёгкая двухколёсная по-
возка. 23. Группа лиц в общественной или поли-
тической организации, противопоставляющая 
свою политику политике большинства. 28. Верх-
няя часть атмосферы. 31. Открытая галерея, при-
мыкающая к зданию. 32. Пояс земного шара. 33. 
Общая мера различных форм движения материи. 
34. Вид преступления. 36. Амплуа актёра. 37. Си-
стема внутриполитических мер Ивана Грозно-
го, направленная против предполагаемой изме-
ны в среде феодалов. 42. Повесть В.Астафьева. 
44. Прибор для измерения силы тока. 45. Систе-
ма знаков, передающих информацию. 48. Гидро-
техническое сооружение. 49. Строение для суш-
ки снопов перед молотьбой. 51. Контора, канце-
лярия. 52. Жест, движение, которыми сигнализи-
руют, сообщают что-нибудь. 53. Искусный слож-
ный маневр. 54. Короткие штаны. 55. В религиоз-
ных представлениях: обитель бога. 56. Продол-
жительность деятельности в какой-нибудь обла-
сти. 57. Время года. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тип кузова автомобиля. 
2. Муж дочери, сестры. 3. Ценная бумага. 4. Лёг-
кая повозка. 5. Инструмент для получения от-

верстий. 7. Разновидность спортивного сорев-
нования. 8. Кузнечный очаг с мехами и поддува-
лом для накаливания металла. 9. Лодка, приспо-
собленная для передвижения по льду под пару-
сами. 15. Дорога. 16. Волшебство, колдовство. 
19. Парнокопытное домашнее млекопитающее. 
20. На Руси в XIV-XVII вв.: должностное лицо в го-
сударственных учреждениях. 22. Военный ко-
рабль. 24. Выборный орган, руководящий собра-
нием или совещанием. 25. Собрание, устраива-
емое с целью знакомства с кем-нибудь, бесе-
ды. 26. Ровно смотанные нитки, пряжа, прово-
лока. 27. Село в Московской области, старинный 
центр гончарно-фаянсового промысла. 29. Упи-
рающаяся в землю задняя часть орудийного ла-
фета или задняя часть станка пулемёта. 30. Доку-
мент, удостоверяющий право пользоваться чем-
нибудь за плату. 35. Календарная дата, отмеча-
ющая, что со времени события прошёл очеред-
ной год. 36. Письменное распоряжение об иму-
ществе. 38. Часть света. 39. Спортивная обувь. 
40. Один из отростков, связывающих мозг с дру-
гими органами и тканями тела. 41. Известный 
русский писатель. 43. Созвездие вблизи Малой 
Медведицы. 44. Посредник между спорящими, 
третейский судья. 46. Яркое освещение горизон-
та перед восходом или после захода солнца. 47. 
Твёрдая масса, получаемая путём прокаливания 
каменного угля, торфа, нефти и других продуктов 
без доступа воздуха. 49. Промежуток в цикле ра-
бот, в учебном расписании. 50. Деревянный кре-
стьянский дом. 

СУД ДА ДЕЛО

КРОССВОРД

E-mail: kont@stapravda.ru

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû 
«ÑÒÀÂÐÎÏÎËÜÑÊÀß ÏÐÀÂÄÀ» 
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Обращаться по телефону 

в Ставрополе 940-679.

МЕНЕДЖЕРОВ 
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И АГЕНТОВ ПО РЕКЛАМЕ

ЛОВИЛАСЬ ЩУЧКА - 
БОЛЬШАЯ И МАЛАЯ
В Невинномысске прошел чемпионат 
по ловле хищных рыб (щука, окунь, 
судак) спиннингом с берега. 

Организовала соревнования Федерация спор-
тивного и любительского рыболовства Ставро-
польского края. Водоем Бычатник, принадле-
жащий невинномысскому городскому обществу 
охотников и рыболовов, собрал 73 спортсмена из 
разных территорий региона: Ставрополя,  Изо-
бильного, Георгиевска, Минераловодского, Пред-
горного районов и т.д. Удача в этот день была на 
стороне представителей краевого центра, одер-
жавших безоговорочную победу. Победители и 
призеры получили призы. А пойманные щуки были 
отпущены, согласно правилам спортивного рыбо-
ловства, обратно в водоем.

А. МАЩЕНКО.
На снимке: без улова участники чемпионата 
не остались...

НЕТ ПОВОДА НЕ ВЫПИТЬ
Несмотря, а быть может, и благодаря кризису, 
число питейных заведений в Невинномысске 
растет ежемесячно. Острая конкуренция 
способствует расцвету творческой мысли 
у хозяев ночных клубов, ресторанов и т. п. 

Мы уже сообщали о том, что одно из кафе придума-
ло приглашать всех желающих на «опохмел-PARTY». А вот 
последняя новинка – модный ночной клуб  избавил своих 
клиентов от необходимости придумывать поводы для пи-
тия. Здесь предлагают отметить… День водяного, День ар-
бористов (работников древонасаждений) и даже День бла-
гословения велосипедов в США. Причем все праздники – 
реально существующие. Одно опасно: увлекшийся каждо-
дневными празднованиями горожанин до «опохмел-
PARTY» может и не дотянуть.

А. МАЩЕНКО.

С ЛОПАТАМИ В … 
БИБЛИОТЕКУ
На днях сестры Нанаян, 
Артем Яризов и еще несколько 
школьников села Владимировка 
Туркменского района, собираясь 
в библиотеку, захватили с собой 
кто веник, кто лопату, кто щетку 
для побелки. 

Вместе с заведующей библиотекой 
Е. Малько ребята отправились на детскую 
площадку, открывшуюся в прошлом году 
на одной из сельских улиц. Здесь юные чи-
татели дружно убрали территорию, побе-
лили прошлогодние деревца, посадили 
новые саженцы и посеяли цветы. 

Н. МИХАЙЛИЧЕНКО.

 Программа горного подросткового военно-спортивного 
лагеря «Вымпел» была очень насыщенной.

НА КОРОТКОМ ПОВОДКЕ
Визитом к мировому судье обернулись для жителя 
Ставрополя методы воспитания маленького сына. 

Как сообщили в прокуратуре Промышленного района, отец 
держал своего отпрыска в ежовых рукавицах: бил и оскорблял при 
малейшем неповиновении. Например, в сентябре прошлого года 
глава семьи, увидев, что сын стоит в компании друзей около мага-
зина, велел ему идти домой. А чтобы тот не мешкал, надел чаду на 
шею собачий «строгий» ошейник и крепко стянул. На следующий 
день ребенок не хотел возвращаться домой, поэтому задержал-
ся на улице. Отец  разыскал его и  «броском через плечо»  швыр-
нул  на асфальт. Мировой судья участка №4 Промышленного рай-
она приговорил не в меру строгого отца к шести месяцам услов-
ного наказания.

У. УЛЬЯШИНА.

КОНЦЫ В ВОДУ
К девяти годам лишения свободы в колонии строгого 
режима приговорил Промышленный райсуд жителя 
Ставрополя П., признанного виновным в убийстве. 

Как рассказал пресс-секретарь райсуда В. Рязанцев, престу-
пление было совершено на проспекте Ворошилова. В шесть ча-
сов утра 1 мая 2005 года подсудимый, который был «навеселе»,  и 
его жертва оказались около одного из магазинов. История умал-
чивает, из-за чего между мужчинами началась ссора, но закончи-
лась она весьма плачевно: П. набросился на оппонента с кулака-
ми, повалил его на землю и несколько раз ударил ногой в голову. 
Потерпевший скончался на месте происшествия, а убийца, скры-
вая следы, вывез труп на своей машине за город и утопил в реке 
Егорлык.

Ф. КРАЙНИЙ.

В ДОГОНЯЛКИ С ПРИСТАВАМИ
Не одну сотню километров пришлось исколесить 
судебным приставам Труновского райотдела УФССП 
по СК, прежде чем им удалось исполнить решение 
суда: забрать ребенка из неблагополучной семьи и 
передать его органам опеки и попечительства. 

История 14-летней Марины из села Донского, увы, не редкость: 
ее отец лишен родительских прав, а мать из-за хронического пси-
хического заболевания в этих правах ограничена. Мама и папа 
воспитанием дочери не занимались: девочка не посещала шко-
лу, не получила в положенный срок паспорт. Свой дом, в котором 
царили антисанитарные условия, ее родные превратили в при-
тон. Однако, чтобы не исполнять решение суда, родители Мари-
ны предпочли скрыться вместе с ней в Ставрополе. К поиску при-
шлось подключать сотрудников прокуратуры и участковых ин-
спекторов милиции, прежде чем был найден адрес пребывания 
семьи. Но и на съемной квартире господствовал бардак. Как со-
общает пресс-служба УФССП по краю,  девочка после обследова-
ния в больнице помещена в детский дом.

Ю. ФИЛЬ.

ПОЛНОЧНЫЙ САМОСУД
Житель Новоалександровского района 
В. Сверделко, около полуночи проезжая через 
станицу Расшеватскую, чуть не сбил пешехода. 

Выскочив из своих «жигулей», водитель высказал парню все, 
что он думает о  нарушителях правил дорожного движения. Заме-
тив, что у парня в ушах наушники, он рассердился еще сильнее и 
силой отнял у него источник музыки – сотовый телефон. Наутро, 
правда, Сверделко отнес телефон в милицию. Но расстроивший 
его ночной пешеход уже успел написать заявление, и вскоре води-
тель предстал перед судом.  Как сообщил представитель пресс-
службы Новоалександровского районного суда А. Марченко, во-
дителю назначено наказание в виде двух лет лишения свободы 
условно с испытательным сроком в один год.

Н. БАБЕНКО.

Хорошая примета найти на 
дороге нераспечатанную сум-
ку инкассаторов.

Разговаривают две жен-
щины:

- Нет, что ни говорите, а 
не в деньгах счастье - бога-
тые тоже бывают несчаст-
ливы!

- Согласна, но согласи-
тесь и вы, что плакать в соб-
ственном «мерседесе» луч-
ше, чем в трамвае!

Пришла весна - пирует в 
шкафах отощавшая моль. 

Столько достойных при-
меров для подражания, что 
глаза разбегаются - выбор 
сделать невозможно, так и 
живёшь с кем попало. 

Идет стадо слонов. На-
встречу муравей:

- Слоны, стоять! Куда идем?
Вожак слонов:
- Да вот. На водопой идем.
Муравей:
- Ничего не знаю. Быстро 

развернулись — и домой!

Слоны развернулись и по-
брели обратно. Сын вожака 
спрашивает:

- Папа, мы же такие силь-
ные, большие, а он…

Отец отвечает:
- Понимаешь, сынок, участ-

ковый — он и в Африке участ-
ковый.

- Минэкономразвития РФ 
объявило о срочном тенде-
ре на поставку кофейной 
гущи в отдел финансового 
прогнозирования. 

Вовочка в детском саду 
внимательно смотрит на мани-
кюр воспитательницы:

- Ольга Александровна, у 
вас такие ногти длинные... 

- Да. Нравится? 
- Нравится. Наверное, по 

деревьям лазить хорошо... 

- Да-а-а, такой наглости 
я еще не видел. Пойду еще 
посмотрю! 

Объявление на погранич-
ном столбе: «Товарищи нару-
шители! В связи с нехваткой 

патронов предупредительные 
выстрелы в воздух больше не 
производим!» 

Жена:
- Я сегодня стирала и 

очень устала...
Муж:
- Интересно, а чем в это 

время занималась стираль-
ная машинка?.. 

- Серега, ты что, каждый 
день пьешь?

- С чего ты взял? Я пью 
только по дням недели, кото-
рые начинаются с буквы «с»: 
среда, суббота и сегодня!

В фильмах жены всегда 
улыбаются, когда муж на-
ливает к борщу рюмку вод-
ки из графина. Перепробо-
вал 7 жен, 18 графинов и 
48 рюмок. Что-то здесь не 
так…

- Я прошу руки вашей дочери.
- Молодой человек, вы вы-

пиваете?
- Да, но это потом. Сначала 

надо дельце состряпать.

- Я не пью, не курю! Не хожу по бабам, 
ложусь в 22.00, встаю в 6.00.
Тихий, спокойный, послушный... Но, когда 
я выйду из тюрьмы, всё резко поменяется.

ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» объявляет 
о проведении конкурса

Наименование, номер конкурса: открытый конкурс на право 
заключения договора на оказание услуг по предоставлению 
решений лицензирования операционных систем Microsoft 
Windows, № КТ-УСЛ-2009-25.

Место оказания услуг: г. Ставрополь, пр-т Октябрьской ре-
волюции, 6.

Сроки оказания услуг: в течение 30 дней с момента подпи-
сания лицензионного договора.

Дополнительная информация: дата и время окончания 
приема заявок: 19 мая 2009 г., 12.00 (время московское).

Условия и требования: подробную информацию об усло-
виях проведения конкурса можно получить на электронной до-
ске объявлений официального сайта ОАО «Газпром» http://www.
gazprom.ru/child/dk_gptstavropol.shtml

ФГУ «Ставропольский ЦСМ»
НАЧИНАЕТ РАБОТУ С ГРАЖДАНАМИ 
по вопросам технического регулирования 
метрологии и стандартизации. 
Телефон для обращений (8652) 35-36-70.
E-mail: inform@csm.stavkray.ru

Министерство промышленности, энергетики, 
транспорта и связи Ставропольского 
края (далее — министерство) объявляет 
конкурс на включение в кадровый резерв 
на замещение вакантных должностей 
государственной гражданской службы 
Ставропольского края:

1. отдел топливно-энергетического комплекса: 1.1. на-
чальник отдела; 1.2. заместитель начальника отдела; 1.3. 
главный специалист (2 единицы); 1.4.  ведущий специа-
лист (2 единицы).

2. отдел промышленности: 2.1. начальник отдела; 2.2. 
заместитель начальника отдела; 2.3. главный специа-
лист; 2.4. ведущий специалист; 2.5. старший специалист 
1 разряда.

3. отдел транспорта: 3.1. начальник отдела; 3.2. заме-
ститель начальника отдела; 3.3. консультант; 3.4. главный 
специалист; 3.5. ведущий специалист.

4. отдел связи: 4.1. начальник отдела; 4.2. консультант 
(2 единицы); 4.3. главный специалист; 4.4. ведущий спе-
циалист 2 разряда.

Требования к конкурсантам: высшее профессио-
нальное образование по направлению деятельности от-
дела; по пп. 1.1., 2.1., 3.1., 4.1. - не менее четырех лет стажа 
государственной гражданской службы (государственной 
службы иных видов) или не менее пяти лет стажа работы 
по специальности, по пп. 1.2., 1.3., 2.2., 2.3., 3.2., 3.3., 3.4., 
4.2., 4.3., 4.4. - не менее двух лет стажа государственной 
гражданской службы (государственной службы иных ви-
дов) или не менее четырех лет стажа работы по специ-
альности, по пп. 1.4., 2.4., 2.5., 3.5. - без предъявления 
требований к стажу.

Для участия в конкурсе претенденты в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления представляют в отдел 
кадров и общих вопросов министерства, расположенно-
го по адресу: г. Ставрополь, ул. Лермонтова, 155/1, каб. 
14, с 9.00 до 18.00 (кроме субботы, воскресенья), сле-
дующие документы: личное заявление; собственноруч-
но заполненную и подписанную анкету; фото 3х4 (2 шт.); 
копию паспорта или заменяющего его документа (соот-
ветствующий документ предъявляется лично по прибы-
тии на конкурс); документы, подтверждающие необходи-
мое профессиональное образование, стаж работы и ква-
лификацию: копию трудовой книжки или иные докумен-
ты, подтверждающие трудовую (служебную) деятель-
ность гражданина, копии документов о профессиональ-
ном образовании, заверенные нотариально или кадро-
выми службами по месту работы (службы); документ об 
отсутствии у гражданина заболевания, препятствующе-
го поступлению на гражданскую службу или ее прохож-
дению; сведения о доходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера.

Дополнительная информация по телефону (88652) 
24-58-31 и на официальном сайте министерства.

ГУП СК ДЭСУ-2 им. В.И. Демидова

ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ
по строительству, реконструкции, капитальному и теку-
щему ремонту автомобильных дорог, улиц, проездов, 
дворов, площадок, придворовых территорий.

РЕАЛИЗУЕТ 
асфальтобетон, мытый щебень, битумную эмульсию.

Индивидуальный подход к каждому. Высококвалифициро-
ванные консультации и рекомендации, современные техноло-
гии, геодезическое обеспечение, лабораторные испытания и 
контроль. Высокое качество материалов и выполняемых работ, 
гибкие цены, кратчайшие сроки. Возможна рассрочка оплаты.
На 15.04.2009 мелкозернистый 
 асфальтобетон 1700 рублей;
 крупнозернистый 
 асфальтобетон 1461 рубль;
 битумная эмульсия 11869 рублей.

Михайловск, ул. Ленина, 160, тел.: 8(865 53) 6-57-14; 6-57-10; 
6-57-15; 47-86-87.

Лицензия АД 814865, рег. № ГС-3-26-02-27-0-2623007294-00-60-98-

2 от 19.02.07.

Н.М. Бабенко – Апанасенков-
ский, Ипатовский, Туркмен-
ский, Петровский районы 

(тел. 886555-4-58-75); Н.Н. Близнюк – Кавминводы (тел. 
8-903-41-48-326); Е.В. Брежицкая – Кавминводы (тел. 
88793-37-39-67); Т.В. Варданян – Левокумский, Буден-
новский, Нефтекумский районы (тел. 886543-3-10-64);  
А.Г. Лазарев – Шпаковский, Изобильненский районы (тел. 
886553-4-83-17);  А.И. Мащенко – Андроповский, Кочубе-
евский районы, г. Невинномысск (тел. 886554-7-30-41).

приемная - 94-05-09; секретариат - 
94-05-49; отдел писем - 94-06-39, 

94-06-69; отдел информации - 94-16-65; отдел эко-
номики - 94-12-67;  отдел безопасности - 94-06-59; 
отдел политики  -  26-24-92;  отдел  культуры  и  об-
разования -  94-06-49, 94-16-68; спорт - 94-06-69; 
корсеть - 94-07-18; отдел иллюстраций - 94-07-05;  
рекламно-издательский  -  94-59-45, 94-06-79;  
бухгалтерия -  94-05-95.  Факс - 94-17-08, 94-04-17.

Газета зарегистрирована Управлением по ЮФО  Фе-
деральной службы по надзору за соблюдением зако-
нодательства в сфере массовых коммуникаций и охра-
не культурного наследия. Регистрационное  свидетель-
ство ПИ № ФС 10-5974. Ответственность за содержание 
и достоверность сведений в газетных материалах и ре-
кламных объявлениях несут авторы. Их точка зрения не 
всегда может совпадать с позицией редакции.

Рукописи и снимки не рецензируются и не воз-
вращаются. Перепечатка публикаций и их фраг-
ментов возможна с разрешения редакции, ссыл-
ка на «Ставропольскую правду» обязательна. 

Во всех случаях полиграфического брака 
обращаться в ОАО «ИПФ «Ставрополье», 
ул. Спартака, 8, тел. 26-50-00.

ОАО «Издательско-полиграфическая 
фирма «Ставрополье».
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